
QUINTANA ROO

Jueves 19 de diciembre de 2024
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2387 · www.lajornadamaya.mx

EL TITULAR, OCTAVIO ROMERO, ADVIRTIÓ SOBRE DENUNCIAS PENALES CONTRA INTEGRANTES DEL CUERPO DIRECTIVO, EMPLEADOS Y NOTARIOS

Revelan recientes actos de

El gobierno de México construirá dos centros 

ceremoniales mayas en Felipe Carrillo Puerto
 / P 3

Enemigos internos 

de la 4T 
NORMANDO MEDINA CASTRO / P 16

/ P 3

REABRE ZONA ARQUEOLÓGICA EL MECO, FRENTE AL MAR CARIBE

corrupción en el Infonavit
EMIR OLIVARES Y ALMA MUÑOZ / P 26

▲ Como parte de los trabajos de la iniciativa Promeza, articulada por el Instituto
Nacional de Antropología e Historia, se realizó la instalación de mejores servicios:
sanitarios, recepción, áreas de descanso, sala de interpretación e infraestructura

para la investigación y conservación del sitio. Ello permitirá establecer un 
circuito de visita en el área metropolitana de Cancún, el cual incluye los sitios 
arqueológicos El Rey, San Miguelito y el Museo Maya. Foto INAH
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2 EDITORIAL

L
a agenda política de 
fin de año incluyó un 
tema que quedó latente 
en el Poder Legislativo: 

la iniciativa de reforma al Ins-
tituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajado-
res (Infonavit), que fue apro-
bada por el Senado el pasado 
13 de diciembre. El punto que 
más ruido ha hecho es el cam-
bio pretendido en los órganos 
internos del Instituto, en los 
que el gobierno tendría ma-
yor presencia, en detrimento 
de las representaciones de los 
trabajadores y los patrones.

La oposición en el Senado 
ha lanzado el grito de que las 
modificaciones permitirán 
que el gobierno acceda a las 
subcuentas del fondo, que son 
ahorros de los trabajadores, 
para disponer de ellas libre-
mente. La suma existente, 
indican, es superior a los 2 
billones de pesos, equivalente 
a una quinta parte del presu-
puesto a ejercer durante 2025.

Por parte del Ejecutivo, se 
alega que las reformas preten-
den homologar el esquema de 
gobierno del Infonavit con el 
del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) y combatir 
la corrupción, porque la ma-
nera en que se encuentran re-
partidas las representaciones 
ha permitido que los sectores 

empresarial y de trabajado-
res favorezcan actos como la 
venta de una misma vivienda 
a varios derechohabientes.

El ejemplo utilizado tal vez 
no sea el mejor, si se toma en 
cuenta que a las constructoras 
les interesa vender las casas -lo 
que hace el Infonavit es pagar a 
la empresa y recupera el dinero 
invertido otorgando un crédito 
al trabajador-. El vender una 
misma casa a varias personas 
implica enfrentar otro tanto 
de demandas, y atenderlas en 
tribunales representa un gasto 
que terminaría por evaporar 
las ganancias, pero suponga-
mos que el esquema está tan 
bien montado que el negocio 
sigue siendo rentable.

Lo que sí ocurre con mayor 
frecuencia es que se entreguen 
viviendas en cuya construc-
ción se utilizaron materiales de 
menor calidad a los comprome-
tidos, o que el “ahorro” implicó 
que partes de la casa no con-
taran con cimentación. Ahora, 
en voz de Octavio Romero Oro-
peza, director general del Info-
navit, nos enteramos de que las 
representaciones patronal y la-
boral se han opuesto a la fiscali-
zación por parte de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), 
llegando a ordenar a la anterior 
dirección general que presen-
tara amparos contra los resolu-

tivos de la ASF, lo cual se antoja 
por demás incongruente con el 
propio interés de esas represen-
taciones. Ahora, la presidenta 
Claudia Sheinbaum ha anun-
ciado denuncias penales por los 
actos de corrupción detectados, 
y lo mejor que puede pasar es 
que se tengan los elementos su-
ficientes para proceder contra 
las personas implicadas.

Porque si hay algo que se 
desea para el Infonavit es que 
sirva para el propósito para 
el cual fue creado y que está 
en su nombre: que sea pieza 
clave para que los trabaja-
dores cuenten con un techo 
digno. Precisamente, por la 
combinación de varios intere-
ses particulares, lo que se ha 
perdido en la última década 
es la vivienda social, porque 
ha dejado de ser negocio para 
las empresas constructoras.

Será beneficioso igual-
mente que en la Cámara de 
Diputados, donde se pospuso 
el análisis de la reforma apro-
bada por el Senado, se realice 
un diálogo en el que partici-
pen empresarios y sindicatos. 
Debe aclararse de qué ma-
nera quedarán protegidos los 
ahorros de los trabajadores y 
que lo que resulte de la nueva 
normativa sea un Infonavit 
fortalecido en su función sus-
tantiva, y libre de corrupción.

Infonavit: 
¿corrupción y ruido?

▲ Debe aclararse de qué manera quedarán protegidos los ahorros de trabajadores y que lo 
que resulte de la nueva normativa sea un Infonavit fortalecido, libre de corrupción. Foto jusaeri
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La tarde de este miércoles 
18 de diciembre se reabrió la 
zona arqueológica El Meco, 
situada en la zona conur-
bada de los municipios de 
Isla Mujeres y Benito Juárez, 
al norte de Quintana Roo, 
tras los trabajos realizados 
como parte del Programa 
de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza), 
que desarrolla el Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH).

El corte del listón inau-
gural estuvo a cargo de la 
gobernadora Mara Lezama, 
quien estuvo acompañada 
del director del centro INAH 
Quintana Roo, Margarito 
Molina, y miembros de los 
gobiernos federal, estatal y 

municipal. El Meco es una 
zona arqueológica ubicada 
frente al mar Caribe.

Como parte de los tra-
bajos de Promeza se realizó 
la instalación de mejores 
servicios: sanitarios, recep-
ción, áreas de descanso, 
sala de interpretación e 
infraestructura para la in-
vestigación y conservación 
del sitio. Ello permitirá ar-
ticular un circuito de visita 
en el área metropolitana de 
Cancún, el cual incluye los 
sitios arqueológicos El Rey, 
San Miguelito y el Museo 
Maya de Cancún.

De acuerdo con infor-
mación del INAH, El Meco 
(conocido en maya como 
Beel’ma o Beel’maan, que 
significa canal de comer-
cio), fue un centro nodal 
para el tráfico marítimo de-
sarrollado por los antiguos 

habitantes de la bahía de 
Isla Mujeres, el cual man-
tuvo vínculos con Tulum, 
Muyil y Cobá, siendo una 
ciudad próspera.

Su arquitectura denota 
delicadeza en sus acabados, 
destreza en la construcción 
y cuidado en su estilo y ele-
mentos decorativos; vesti-
gios entre los cuales se han 

localizado pequeños espa-
cios o altares para ofrendas, 
entierros y rituales. No obs-
tante su reducida escala, 
la urbe contenía espacios 
singulares como la plaza, 
un conjunto de edificios de 
usos civil, religioso y de ha-
bitación para las elites.

Entre las estructuras 
que lograron sobrevivir al 
embate del tiempo se en-
cuentra la plaza cívica y ce-
remonial, donde se yergue 
la edificación más alta de la 
región: El Castillo, con 12.5 
metros de altura, que se 
cree era centro de peregri-
naje y punto de vigía hacia 
la región de Cancún e Isla 
Mujeres. A principios del 
siglo XX, la estructura fue 
encalada y usada como lin-
dero y banco de material, lo 
que dejó al descubierto sus 
etapas constructivas.

El Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) cons-
truirá dos centros ceremonia-
les mayas ubicados en el mu-
nicipio Felipe Carrillo Puerto, 
con una inversión superior a 
los dos millones de pesos, de 
acuerdo con el decreto publi-
cado este miércoles 18 de di-
ciembre en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF).

Se trata de dos convenios 
de concertación en el marco 
del Programa para el Bienes-
tar Integral de los Pueblos In-
dígenas (Probipi). El primero 
tiene por objeto la ejecución 
de la obra denominada Cons-
trucción de Centro Ceremo-
nial Chancah (primera etapa), 
ubicado en la comunidad de 
Chancah Veracruz.

“La Asamblea General Co-
munitaria de la Comunidad 
Indígena de X-Hazil y Anexos, 
como máxima autoridad, de-
berá autorizar las acciones per-
tinentes a implementar para el 
mejoramiento de la comuni-
dad”, menciona el DOF. El INPI 
aportará para el desarrollo de 
la obra la cantidad total de un 
millón 85 mil 526.95 pesos.

El segundo convenio tiene 
por objeto la ejecución de la 
obra denominada Construcción 
del Centro Ceremonial Chum-
pon (primera etapa), ubicado en 
la localidad de Chumpon.

El INPI aportará un millón 
90 mil 844.09 pesos y en este 
caso la Asamblea General Co-
munitaria de la comunidad in-
dígena de Chunyaxche y Ane-
xos es la máxima autoridad 
comunal, quien deberá auto-
rizar las acciones pertinentes 
a implementar para el mejora-
miento de la comunidad.

Tendrá Carrillo 
Puerto dos 
nuevos centros 
ceremoniales

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Vuelve a abrir sus puertas la 
zona arqueológica El Meco

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Parte de los 

trabajos de 

Promeza en 

la zona fue la 

instalación de 

mejores servicios

LOS VESTIGIOS FUERON INCLUIDOS EN LOS TRABAJOS DE PROMEZA

De acuerdo con información del INAH, las mejoras permitirán 

articular un circuito de visita en el área metropolitana de Cancún

▲ El corte del listón inaugural estuvo a cargo de la mandataria Mara Lezama, acompañada del director del centro INAH 
Quintana Roo, Margarito Molina, y miembros de los gobiernos federal, estatal y municipal. Foto Esmaragdo Camaz

La publicación 

en el DOF detalla 

que se trata de 

una inversión 

superior a los dos 

millones de pesos
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Trabajamos para visibilizar al pueblo 
maya ante los ojos del mundo: Mara

En el marco del Día Nacio-
nal de la Cultura Maya, que 
se celebra el próximo 21 de 
diciembre, la gobernadora 
Mara Lezama se reunió con 
los alrededor de 490 digna-
tarias y dignatarios mayas 
de los centros ceremonia-
les de Quintana Roo para 
hacer un reconocimiento a 
la riqueza cultural que re-
presentan los pueblo mayas 
y para expresarles que este 
gobierno diferente seguirá 
trabajando para visibilizar-
los ante el mundo.

En Felipe Carrillo Puerto, 
la titular del Ejecutivo des-
tacó la importancia de ce-
lebrar el Día de la Cultura 
Maya, “porque lo que no se 
visibiliza simplemente no 
existe, y durante mucho 
tiempo el glorioso pueblo 
maya se mantuvo invisible, 
en abandono, pero en esta 
nueva forma de gobernar 
valoramos y celebramos lo 
más profundo de nuestras 
raíces, de nuestra identidad 
histórica y cultural, de las 

cuales son ustedes las y los 
portadores de nuestra histo-
ria viva”.

Mara Lezama señaló 
también que hace unos días 
concluyó el Museo de la 
Guerra de Castas, que man-
tiene viva la memoria de 
un pueblo tenaz y rebelde 
en la búsqueda de sus idea-
les; “aquí está Maya Ka’an, 
la zona turística que más 

ha crecido; el Tren Maya 
con dos estaciones, que 
traerá justicia social”, dijo y 
anunció más acciones para 
Chan Santa Cruz, Xpichil, 
Laguna Kaná, además de 
que avanza a buen ritmo el 
nuevo hospital general con 
casi mil millones de pesos.

La gobernadora des-
tacó que así se está trans-
formando Felipe Carrillo 

Puerto, diciéndole sí al éxito, 
pero con prosperidad com-
partida, con pleno respeto 
a tradiciones y costumbres.

En este marco, el Insti-
tuto para el Desarrollo del 
Pueblo Maya y las Comu-
nidades Indígenas del Es-
tado de Quintana Roo (In-
maya), representado por 
su director general, Enri-
que Chuc Cen, llevó a cabo 

el tradicional almuerzo 
con dignatarias y digna-
tarios mayas, un evento 
que reúne a los guardianes 
de nuestra cultura maya 
para celebrar la unidad, 
identidad y orgullo por 
nuestras raíces.

El evento contó con la 
participación de 490 digna-
tarias y dignatarios, repre-
sentantes de los cinco cen-
tros ceremoniales mayas del 
estado: Chancah Veracruz, 
La Cruz Parlante, Tixcacal 
Guardia y Chumpón (todos 
del municipio de Felipe Ca-
rrillo Puerto) y el de Tulum, 
así como de las tres iglesias 
mayas: Yaxley e X-Yatil, 
en Felipe Carrillo Puerto, y 
Kantunilkín, del municipio 
Lázaro Cárdenas.

La presidenta municipal 
de Felipe Carrillo Puerto, 
Mary Hernández, agrade-
ció a la gobernadora Mara 
Lezama el fuerte apoyo 
que le da a este municipio, 
y destacó el inmenso valor 
cultural que tienen los pue-
blos mayas, símbolo de una 
férrea mucha de mujeres y 
hombres, con resistencia y 
dignidad.

DE LA REDACCIÓN

FELIPE CARRILLO PUERTO

 En Felipe Carrillo Puerto, la gobernadora destacó que se está transformando al municipio con 
prosperidad compartida y pleno respeto a tradiciones y costumbres. Foto gobierno de Q. Roo

La gobernadora se reunió con las y los 490 dignatarios de los centros ceremoniales

Fortalece Sedetur promoción y servicios de Internet 
en Maya Ka’an para impulsar el turismo comunitario

Desde la Secretaría de Tu-
rismo del Estado (Sedetur) se 
está trabajando con el destino 
turístico Maya Ka’an para 
que mejoren los servicios de 
Internet y promoción en las 
comunidades, para optimizar 
así la conectividad y comuni-
cación, informó Andrés Agui-
lar Becerril, subsecretario de 
promoción turística de la de-
pendencia.

“El reto que tenemos es, 
por ejemplo, el tema de la di-
gitalización; es lo que estamos 
impulsando, que tiene que ver 

con el turismo rural comu-
nitario, primero porque falta 
cobertura de Internet, las lla-
madas zonas grises; segundo, 
existe un tema de brecha digi-
tal, no todas las comunidades 
están capacitadas para el uso 
de determinadas tecnologías; 
y tercero las tecnologías exis-
tentes no todas están adapta-
das a esos contextos”, indicó.

Un ejemplo de esta falta de 
adaptación es que en Google 
una persona hace una bús-
queda de cualquier negocio y 
aparece la ficha empresarial 
donde dice cuánto cuesta, el 
horario, donde está ubicado, 
ya está su sistema de rankeo 
de cinco estrellas y demás; 

todo eso se ha pensado para 
que funcione básicamente en 
entornos urbanos, entonces 
cuando una empresa comuni-
taria opera en el interior de la 
selva, se vuelve complejo.

“El carrito de Google que 
todos conocemos con la ca-
marita simplemente no va a 
pasar por ahí. Entonces he-
mos tenido sesiones de trabajo 
con las empresas cooperativas 
de Maya Ka’an y con Google 
particularmente para ver cuá-
les son las alternativas para 
poder digitalizar esas empre-
sas y que tengan las mismas 
oportunidades de negocio, sin 
importar si es un entorno ru-
ral o urbano”, mencionó.

Desafortunadamente la 
falta de digitalización sí frena 
su crecimiento, porque ade-
más cuando ya logran tener 
ese espacio, al no estar del todo 
capacitadas muchas veces la 
información no es actualizada, 
entonces ponen el teléfono de 
algún conocido y las fotogra-
fías no transmiten nada.

Ante esto, lo que están 
haciendo con el organismo 
gestor del destino es capaci-
tar a un grupo de estudiantes 
que vayan monitoreando el 
nivel de madurez tecnológica 
de esas empresas y que ellos 
mismos sean los que apoyen 
a los negocios comunitarios 
para que si hay que poner una 

foto a determinados servicios, 
sea la adecuada, que tengan 
un teléfono de contacto en el 
que sí respondan, un correo 
vigente y todas esas cosas que 
al final del día si no las tienen 
actualizadas la gente no va a ir.

“Ahorita ya hay un avance 
importante en cuanto a la co-
bertura de internet, ya son 
cada vez menos las zonas gri-
ses, bajo reserva de revisar, 
hicimos un diagnóstico sobre 
el tema de conectividad digi-
tal y la gran mayoría ya es-
tán conectados a internet, el 
gran tema es que la calidad del 
servicio no es la misma que 
se tiene en una zona urbana”, 
acotó el funcionario.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Precio de tortilla no debería 
controlarse, opina el gremio

El precio de la tortilla es algo 
que no debería controlarse, 
sobre todo cuando no se 
hace lo mismo con los insu-
mos para producirla, porque 
entonces las tortillerías se 
vuelven insostenibles, advir-
tió Rubén Montalvo, repre-
sentante de la industria de la 
masa y la tortilla en Cancún.

Desde el gobierno fede-
ral se anunció que una de 
las metas es reducir durante 
este sexenio el precio de la 
tortilla de maíz en un 10 por 
ciento, pero los trabajadores 
de la industria lo ven muy 
complicado.

“Buscan reducir el precio 
de la tortilla en dos pesos, a 
raíz de esto ha habido unas 
reuniones de los represen-
tantes de la industria y el 
gobierno, Agricultura y 
otras instancias, para ver la 
problemática de la indus-

tria y que vean si es factible 
el incremento. No hemos 
aceptado la reducción por-
que es imposible para no-
sotros bajar el precio de la 
tortilla”, resaltó.

El precio de la tortilla, re-
lató, históricamente se man-
tuvo controlado cuando no 
debió ser así, por lo que no 
se ha logrado todo el poder 
que perdió la industria y du-
rante la pandemia hubo mu-
cho descontrol en los precios, 
pero es un producto a libre 
mercado, por lo que  cada ne-
gocio puede poner su precio. 

“Estamos de acuerdo en 
estabilizar el precio de la 
tortilla, como ha sucedido 
en estos últimos dos años, 
porque después de todo el 
movimiento que hubo en 
2021 y 2022, durante todo 
2023 y 2024, el precio de 
la tortilla se mantuvo es-
table y es lo que nosotros 
hemos estado platicando 
con el gobierno federal, sí 
se puede mantener esta-

ble pero si ustedes mantie-
nen controlado el precio 
de nuestros insumos. No 
se vale querer controlar 
el precio de la tortilla si 
el maíz sube, si la harina 
sube, si el papel sube, si la 
renta sube, si los sueldos 
suben, entonces esa es la 
plática, eso es lo que esta-
mos hablando”, apuntó.

Como ejemplo de los gas-
tos que ellos enfrentan, dio 
a conocer que las licencias 
de funcionamiento en el 
municipio Benito Juárez, 
por ejemplo, cuestan 57 
por ciento más de lo que les 
costó el año anterior, un so-
brecosto muy grande, pero 
además para obtenerla se 
tiene que pagar la anuencia 
de protección civil y una 
serie de trámites previos.

“¿Cómo le podemos 
pedir a la industria de la 
masa y la tortilla que no 
incremente el precio de la 
tortilla, si estamos incre-
mentando todo? La indus-

tria de la masa y la tortilla 
está luchando por sostener 
un negocio que le permita 
mantener a su familia, esa 
es la situación, entonces es 
lógico que el precio de la 
tortilla va a subir; si las co-
sas se mantienen estables, 
como le hemos pedido no-
sotros al gobierno federal 
y como lo hicimos en los 
últimos dos años, la tortilla 
se mantiene estable”, mani-
festó el entrevistado.

A nivel local incluso ya 
platicaron con la tesorera 
municipal en busca de re-
ducir algunos costos, pero 
los insumos no han dejado 
de subir, tan solo el maíz 
se elevó en el último mes 
cerca de 600 pesos y po-
siblemente va a subir un 
poco más. “El precio de la 
tortilla es un producto libe-
rado, no tiene por qué tener 
tope... Claro, el consumi-
dor tendrá que decidir en 
dónde comprarla”, afirmó 
Rubén Montalvo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “¿Cómo le podemos pedir a la industria de la masa y la tortilla que no incremente el precio de la tortilla, si es-
tamos incrementando todo?”, cuestiona Rubén Montalvo, representante del gremio en Cancún. Foto Ana Ramírez

Complicada, reducción de 10% planteada por Federación, afirma

Arranca la 
campaña de 
bacheo en 
Tulum

El lunes 17 de diciembre 
inició la campaña de ba-
cheo emergente en las 
distintas calles y aveni-
das de Tulum, un trabajo 
dirigido por la dirección 
de Servicios Públicos e 
instruido por el presi-
dente municipal, Diego 
Castañón Trejo.

El director de Servicios 
Públicos, Audomaro Solís 
Pacheco, destacó que esta 
encomienda tiene como 
propósito mejorar el flujo 
vehicular en la ciudad y 
aminorar los índices de 
accidentes.

“Hemos dado inicio al 
bacheo en las principales 
calles y más fluidas de la 
cabecera municipal, esto 
con la finalidad de tener 
mejor circulación, de igual 
manera hicimos el corte 
de los tramos que vamos a 
estas bacheando, lamenta-
blemente por las lluvias no 
habíamos podido comenzar, 
pero ya que pararon le es-
tamos dando continuidad”, 
dijo Audomaro Solís.

Detalló que esta cam-
paña de bacheo incluirá 
trabajos de campo con un 
grosor de cinco centíme-
tros para un total de 60 
metros cúbicos. “Estare-
mos trabajando hasta las 
5 de la tarde en los puntos 
más críticos y en la ma-
drugada estaremos traba-
jando en la zona costera, 
donde bastante nos han 
pedido poder entrar a pa-
vimentar”, finalizó.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

La encomienda 

del alcalde Diego 

Castañón tiene como 

propósito mejorar el 

flujo vehicular en el 

noveno municipio
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Más de 14 mil estudiantes en Tulum 
inician periodo vacacional de invierno

Este miércoles 18 de diciem-
bre más de 14 mil estudian-
tes de Tulum comenzaron 
su periodo vacacional de 20 
días con motivo de los feste-
jos de Navidad y año nuevo.

Nilvia Margarita Li-
zama Guerrero, directora 
general de Educación mu-
nicipal, informó que los 
estudiantes disfrutaron de 
convivios y posadas en sus 
respectivas escuelas antes 
de partir hacia sus hogares.

“Estas actividades, que 
forman parte del calendario 
escolar, contribuyen a for-
talecer los lazos entre los es-
tudiantes y el personal do-
cente, creando un ambiente 
festivo en las escuelas”, dijo.

Precisó que los alumnos 
tanto de nivel básico como 

medio superior retomarán 
sus actividades académicas 
el jueves 9 de enero de 2025.

Detalló que este regreso 
a clases contará con la par-
ticipación de alrededor de 
650 docentes y poco más de 
200 administrativos, quie-

nes estarán a cargo de los 
estudiantes para continuar 
con su formación escolar.

Refirió que las vacacio-
nes de fin de año son una 
pausa esperada por todos 
los estudiantes y personal 
educativo, quienes aprove-

chan estos días para com-
partir en familia y disfru-
tar de las festividades.

“La pausa decembrina es 
un tiempo ansiado por to-
dos, tanto por los estudian-
tes como por el personal 
educativo, donde no sólo re-

presenta una oportunidad 
para descansar, sino tam-
bién para recargar energías 
y disfrutar de las celebracio-
nes familiares, que en mu-
chos hogares se acompañan 
de tradiciones como las ce-
nas navideñas”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 De acuerdo con la directora general de Educación, Nilvia Lizama, “la pausa decembrina es un tiempo ansiado por 
todos, tanto por los estudiantes como por el personal educativo, donde no sólo representa una oportunidad para des-
cansar, sino también para recargar energías y disfrutar de las celebraciones familiares”. Foto Miguel Améndola

Los alumnos retomarán sus actividades académicas el jueves 9 de enero de 2025

Navidad Mágica llega a Villas del Sol, en Playa del Carmen; 
pista de hielo es un éxito entre la niñez y adolescentes

Como parte del programa 
Navidad Mágica, la presi-
denta municipal Estefanía 
Mercado realizó el encen-
dido de luces del majes-
tuoso Árbol de Navidad 
y la Villa Navideña, en el 

primer parque del fraccio-
namiento Villas del Sol, 
donde visitó la pista de pa-
tinaje sobre hielo, que ha 
sido toda una sensación en 
estas fiestas decembrinas.

En medio de un am-
biente de mucha fiesta y 
diversión familiar, la alcal-
desa recorrió la noche del 
martes 17 de diciembre el 

parque, que lució lleno de 
luces multicolores y con-
vivió con niñas y niños en 
la pista de patinaje.

Además, como parte del 
público asistente, presenció 
el show artístico-musical de 
Mundo Mágico Infantil, que 
llevó al escenario a perso-
najes de Disney como La Si-
renita, Blancanieves, Ceni-

cienta, Rapunzel, Aladino, 
Sebastián, Mickey Mouse, 
Donald, Mimi y Pluto.

La pista de hielo se llenó 
de niñas, niños y adoles-
centes, principalmente, 
que vivieron la experien-
cia del patinaje en un am-
biente auténtico.

El programa Navidad 

Mágica contempla una se-

rie de actividades artístico-
musicales y tres pistas de 
hielo, ubicadas en la plaza 
28 de Julio, Villas del Sol 
y la alcaldía de Puerto de 
Aventuras, que funcionan 
de 18 a 23 horas, en un 
esfuerzo del gobierno mu-
nicipal de llevar paz, armo-
nía y felicidad a las fami-
lias de Solidaridad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Regreso a clases 

contará con la 

participación 

de alrededor de 

650 docentes y 

poco más de 200 

administrativos
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Instalan mesa que trazará ruta para 
expansión de la economía marítima

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena encabezó la instala-
ción de la Mesa Comercial del 
Puerto de Progreso, un espa-
cio de colaboración, diálogo y 
trabajo conjunto con el sector 
empresarial, autoridades de 
los tres niveles de gobierno y 
agencias aduanales. 

“Con esta Mesa Comer-
cial buscamos identificar 
juntos las posibles líneas 
de negocio del puerto. Por 
ello, hemos entregado un 
cuestionario que permitirá 
recopilar información clave 
para definir la vocación co-
mercial y logística de este 
proyecto. Es un proceso en 
el que la participación de to-
dos ustedes es fundamental, 
porque nadie conoce mejor 
las necesidades y el poten-
cial del puerto”, apuntó. 

Esta reunión se da un día 
después de que se llevara a 
cabo la visita a Mérida de 
Alessandro Tocci Chairman de 
Fincantieri Americas, quien 
estuvo acompañado de Lino 
Cezza, consultor. En un en-

cuentro privado con el gober-
nador, se revisaron aspectos 
técnicos del proyecto ejecu-
tivo del nuevo astillero, costos 
del proyecto, requerimientos 
de generación de energía y lo-
gística de transporte. 

También se habló de la 
posible derrama económica 
para el estado y se reafirmó 
el compromiso de firmar una 

nueva carta de intención 
en el primer trimestre del 
próximo año para la cons-
trucción y operación de un 
nuevo astillero en el puerto 
de Progreso. 

En esta reunión también 
estuvieron presentes el con-
traalmirante Víctor Manuel 
Fernández Carrasco, gerente 
de la Asipona de Puerto de 

Progreso; la contadora Ali-
cia Lara Alcocer, gerente de 
comercialización de la Asi-
pona; y Roxana Cua Cuevas, 
subgerente de planeación 
comercial. 

El gobernador Díaz Mena, 
en reunión con empresarios, 
informó sobre este encuentro 
y destacó que este esfuerzo 
conjunto busca posicionar a 

Yucatán como un nodo logís-
tico clave en el comercio in-
ternacional. 

“Es un honor estar hoy con 
ustedes en este espacio de diá-
logo y trabajo conjunto, donde 
damos un paso firme hacia el 
desarrollo de Yucatán a través 
de la modernización y amplia-
ción del Puerto de Altura de 
Progreso”, señaló. 

Resaltó que, con el respaldo 
del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
este proyecto transformará a 
Progreso en un referente del 
comercio marítimo interna-
cional y en una plataforma 
que permitirá a Yucatán com-
petir a nivel mundial. 

Díaz Mena recordó que, 
con la participación y apor-
tación de cada uno de los in-
tegrantes de esta mesa, desde 
su ámbito de experiencia, se 
podrán definir las mejores 
oportunidades para Progreso 
y para todo el estado. 

“Vamos a hacer del Puerto 
de Progreso un símbolo de 
transformación, un motor 
de desarrollo y una puerta 
abierta a nuevas oportunida-
des para todas y todos los yu-
catecos”, concluyó. 

DE LA REDACCIÓN 
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 La Mesa Comercial busca ser un espacio de colaboración, diálogo y trabajo conjunto con el sector 
empresarial, autoridades de los tres niveles de gobierno y agencias aduanales. Foto gobierno de Yucatán

Haremos del Puerto de Progreso un símbolo de transformación: Díaz Mena

Ayuntamiento repavimentará 30 kilómetros de calles con 
150 mdp de ahorros en recortes al gasto, anuncia Cecilia

La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, anunció una inver-
sión de 150 millones de pe-
sos para mejorar la infraes-
tructura vial de la ciudad, 
gracias al ahorro logrado por 
la eficiencia en el manejo de 
los recursos públicos en esta 
administración.

“Ya estamos haciendo 
más, mucho más, con menos 
y prueba de ello es que en es-
tos meses tuvimos un ahorro 
de 150 millones de pesos que 
destinaremos a la repavimen-

tación de calles en todos los 
puntos cardinales de la ciu-
dad”, afirmó Cecilia.

Acompañada del direc-
tor de Obras Públicas, Ser-
gio Chan Lugo, así como 
de vecinas y vecinos de las 
colonias Vergel II y III, la 
alcaldesa destacó que gra-
cias a este esfuerzo inter-
vendrán 30 kilómetros en 
41 calles de 23 colonias, con 
un enfoque en la repavi-
mentación y mejoramiento 
de las vialidades en el sur 
de la ciudad. 

Agregó que, desde el pri-
mer día de su gestión, el tra-
bajo municipal se centró espe-
cialmente en buscar y fomen-

tar el ahorro para destinarlo 
a iniciativas y acciones que 
realmente beneficien a las y 
los meridanos. Ahora formará 
parte del Plan de Gobierno 
Municipal 2024-2027, que 
busca impulsar el crecimiento 
ordenado y sostenible de Mé-
rida a través del ahorro de los 
recursos públicos.

 “Nos amarramos el cin-
turón en viáticos de viajes, 
líneas telefónicas de celula-
res que fueron canceladas, 
así como también inmuebles 
que ya devolvimos para no 
pagar más rentas e hicimos 
más eficiente los inmuebles 
que tenemos. También he-
mos ahorrado en gasolina, 

en pagos a terceros en el 
caso de asesorías y hemos 
hecho muchos ahorros. 
Tengo muy claro el mandato 
de las y los meridanos. Ca-
mino las calles, escucho a 
la gente y así es como se 
logran las cosas”, sostuvo.

Comentó que 40 por ciento 
de la inversión presentada 
se destinará al mejoramiento 
de vialidades en colonias del 
sur de Mérida, mientras que 
el resto se distribuirá en colo-
nias del centro, norte, oriente 
y poniente del municipio.

Además, unos 14 millones 
se destinarán para la cons-
trucción y rehabilitación de  
pozos, “porque entendemos 

que tiene que haber un buen 
sistema de drenaje para que 
nuestras calles no se enchar-
quen y también para arreglar 
alguna de las banquetas que 
se dañan al hacer las calles, es-
tamos previendo desde ahora, 
porque queremos que cuando 
llegue la época de lluvias este-
mos preparados”.

Asimismo agradeció la ini-
ciativa de los padres de fami-
lia de la escuela Secundaria 
Técnica número 54 de Vergel 
II, que se organizaron para 
solicitar la acción del ayunta-
miento. “Esto demuestra que, 
cuando trabajamos juntos, 
podemos lograr grandes cosas 
para nuestra ciudad”, afirmó.

DE LA REDACCIÓN 
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El periódico Por Esto! anun-
ció la muerte de Alicia Fi-
gueroa González, esposa de 
Mario Renato Menéndez 
Rodríguez, periodista y fun-
dador de dicho diario, quien 
falleció en abril de este año. 

De acuerdo con la infor-
mación difundida por el perió-
dico, Figueroa González falle-
ció el martes 17 de diciembre.

“Fue una mujer que, a 
pesar de los desafíos, nunca 
perdió la esperanza ni su 
fe en el futuro. Su amor 
por Cuba, su tierra natal, 
fue siempre un faro que la 
guiaba”, señala el diario. 

Añade que “en Yucatán, 
sus brazos siempre estu-
vieron extendidos para 
acoger a quienes llegaban, 
heridos por la distancia 
y el dolor del exilio. Ella 
nunca dejó de ser cubana, 
y ese amor por su patria”.

Con el objetivo de benefi-
ciar a todos los habitantes 
de Progreso, el programa de 
Abasto Social Liconsa Yuca-

tán, en coordinación con el 
ayuntamiento de Progreso, 
llevó a cabo una jornada de 
inscripción los días martes 
17 y miércoles 18 de diciem-
bre en la cancha del Sistema 
Municipal de Agua Potable 
y Alcantarillado de Progreso 
(SMAPAP). Durante esta ac-
tividad, se registraron 100 
personas para mejorar su 
desarrollo y bienestar.

El alcalde de Progreso, 
Erik Rihani, destacó que 
este programa busca mejo-
rar la alimentación y salud 
de toda la población del 
municipio al proporcionar 
leche enriquecida con vi-
taminas que contribuyen 
al desarrollo integral de ni-
ños, niñas y adultos.

Por su parte, el supervi-
sor del programa Liconsa, 
Freddy Espada, informó 
que los beneficiarios re-

cibirán 8 sobres de leche 
al mes. Este apoyo está 
dirigido a niños y niñas 
de 6 meses a 12 años, mu-
jeres mayores de 45 años, 
personas con discapaci-
dad, hombres mayores de 
60 años, así como mujeres 
embarazadas o en periodo 
de lactancia.

Además, se ofrecieron ca-
jas de leche en venta a un 
precio accesible de 25 pesos 
por litro. También se in-
formó sobre próximas jorna-
das de inscripción, que ten-
drán lugar el miércoles 8 y el 
miércoles 15 de enero en los 
siguientes puntos de venta:

-Nueva Yucalpetén: Ca-
lle 33 #706 entre 128 y 
130, esquina, con Karina 
Oyuki Duarte Colli.

-Francisco I. Madero: 
Calle 62 #500 entre 35 y 
37, con Zoila Esmeralda 
Chumba Herrera.

Finalmente, el pro-
grama reafirmó su com-
promiso de mejorar la cali-
dad de vida de las familias 
de Progreso, fortaleciendo 
su alimentación y promo-
viendo una mejor salud.

▲ El presidente municipal de Progreso, Erik Rihani, destacó que este programa busca mejo-
rar la alimentación y salud de toda la población del municipio. Foto ayuntamiento de Progreso

En Progreso, realizan 
100 inscripciones 
para Abasto Social 

Liconsa Yucatán

DE LA REDACCIÓN 
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Fallece Alicia Figueroa 
González, viuda de 
fundador del Por Esto!
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APOYAN CON 8 SOBRES DE LECHE AL MES
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lamenta el fallecimiento de la señora

Martes 17 de diciembre de 2024

Mérida, Yucatán

viuda del periodista Mario Renato 

Ménendez, fundador del diario Por Esto!.

Este rotativo hace extensivas sus 

condolencias a sus familiares, amigos

y colaboradores, deseándole pronta 

resignación.

Alicia 
Figueroa
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El vivero Óox Belia, ubicado 
en la comunidad de Tzu-
cacab, en Yucatán, es una 
empresa familiar a cargo de 
Osbelia Sosa Zepeta, está 
enfocado en el cultivo de 
plantas medicinales, orna-
mentales, forestales y melí-
feras. Se distingue por ela-
borar una amplia gama de 
productos derivados de la 
semilla del árbol de ramón 
(Óox en maya), como el café 
y hasta masa nixtamalizada. 

Óox Belia tiene 20 años de 
existencia y llevan 15 años 
como productores de harina 
y café de ramón. Al igual 
empezaron a trabajar en el 
desarrollo de un melipona-
rio hace tres años, ya que 
las condiciones de las plantas 
melíferas eran óptimas.

Entre sus servicios ofre-
cen la capacitación para ela-
borar productos de esta semi-
lla tan generosa, la cual sirve 
de alternativa alimentaria. 
También realizan recorridos 
técnicos entre las diversas 
áreas de producción como 
el vivero, su área de plantas 
medicinales y el meliponario.

El proceso de elaboración 
del café de ramón comienza 
con la colecta de la semilla, 
luego pasa por un lavado y 
posteriormente el secado, 
donde se coloca en un des-
hidratador en el cual perma-
nece por 15 días. Después se 
pela muy bien para que suelte 
la segunda cáscara. Una ter-
cera cáscara se libera al pasar 
la semilla por el tostador, el 
cual se enciende con leña. 

“Todo esto empezó cuando 
aprovechamos la semilla del 
árbol que estaba tirada. Así 
le dimos trabajo a los niños, 
jóvenes y amas de casa de la 
comunidad”, expresó Osbelia 
Sosa Zepeta, directora del vi-
vero Óox Belia, en entrevista 
con La Jornada Maya. 

Las propiedades de este 
café es que tiene amplia va-
riedad de nutrientes ya que 

contiene 11 aminoácidos. Uno 
de ellos es un relajante natu-
ral, lo que beneficia a quienes 
padecen de presión alta. Pre-
viene la anemia, la artritis y 
osteoporosis y puede ser pro-
teína para niños y personas 
de la tercera edad. 

Como alternativa alimen-
taria, a través de la harina se 
elaboran tortillas y en repos-
tería, galletas, pasteles y pa-
nes e incluso un ceviche con 
la semilla y un atole. Lo más 
esencial de esta enseñanza es 
que con la semilla se pueden 
hacer platillos que incluyan 
los elementos locales y que 
estén al alcance de los habi-
tantes de la comunidad de 
Tzucacab y de otras latitudes. 

Las enseñanzas de Os-
belia vienen de su abuela y 
abuelo, quienes eran médicos 
de plantas medicinales en la 
comunidad de Isla de Juan 
Rosas, en Papantla, Veracruz. 
Ahora estas enseñanzas, de 

la mano de las cinco personas 
de su familia que integran la 
empresa han llegado hasta 
Campeche, Jalisco, Ciudad de 
México, así como al extran-
jero. Este alcance, reconoce 
Osbelia, no hubiera sido posi-
ble sin la ayuda de su esposo, 
que en todo momento la ha 
acompañado.

“Queremos que las amas 
de casa y los recolectores 
de semillas hagan estos pla-
tillos poco a poco. Hemos 
tenido buenos resultados en 
los talleres y en los cursos 
que damos. Con el ramón 
trabajo desde niña, desde 
los 8 años. Mi abuelita me 
mandaba a recoger semillas 
mientras ellos iban a los ma-
nantiales a recoger agua”. 

A Osbelia también le 
viene de su abuela la cos-
tumbre de utilizar la semilla 
del ramón para el café. De 
ella aprendió a hacer be-
bidas de muchas otras se-

millas, como la de okra, así 
como el uso de las plantas 
frutales y el amor a la tierra.

Por lo tanto, otra de sus 
actividades es el rescate de se-
millas, las cuales se han ido 
perdiendo. Osbelia refiere que 
en donde vive ya no se en-
cuentran semillas como la del 
pápalo o la de epazote, por lo 
que procuran el cuidado y la 
búsqueda de semillas nativas.

La venta del café de ramón 
ha ido creciendo desde que 
tiene presencia en varias fe-
rias y bazares de la península, 
no obstante, para Osbelia y 
su familia ha sido un reto in-
troducir en el paladar regio-
nal esta semilla, a la cual los 
consumidores llegan en gran 
parte por recomendación mé-
dica. Sin embargo, la gente de 
otras latitudes ya reconoce las 
propiedades de este café. 

“Nos falta promocionarlo 
más, mucha gente no lo co-
noce. Poco a poco el estado de 

Yucatán tiene que reconocer 
que esta semilla no tiene por-
qué desperdiciarse. Aunque 
reconozco que aquí en Yu-
catán les gusta más comerlo 
que tomarlo en café”, explicó. 

Los productos que ofrece el 
vivero además de las plantas 
ornamentales, medicinales, 
melíferas y las especies fores-
tales, son: café y harina de la 
semilla de ramón, miel de me-
lipona beecheii o Xunán kab, 
polen deshidratado y fresco, 
tintura de propóleo, stevia en 
polvo y en extracto, así como 
cremas, shampoo y jabones de 
miel de melipona, entre otros.

El kilo de café de ramón 
está en 320, a granel se vende 
en 285 pesos a partir de 3 ki-
los. También tienen presen-
taciones de 200 gramos en 95 
pesos y presentaciones de 60 
gramos en 35 pesos. La direc-
ción del vivero Óox Belia es: 
calle 20 por 27 y 29, en la co-
lonia Los Reyes en Tzucacab.

Vivero Óox Belia en Tzucacab busca 
rescatar la semilla de ramón en café
La empresa familiar de Osbelia Sosa Zepeta se dedica a criar de plantas medicinales y 

melíferas; “hemos tenido buenos resultados en los talleres y en los cursos que damos”

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ La venta del café de ramón ha ido creciendo desde que tiene presencia en varias ferias y bazares de la península, no 
obstante, para Osbelia y su familia ha sido un reto introducir en el paladar regional esta semilla. Foto Osbelia Sosa Zepeta
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Diputados aprueban el presupuesto 
estatal de Campeche para el año 2025

Entre discusiones por de-
pendencias que no obtu-
vieron suficientes recursos, 
y otras a las cuales sí les 
otorgaron más, diputados 
que integran la LXV Legis-
latura del Estado de Campe-
che aprobaron por mayoría 
el Paquete Económico para 
2025 promovido por la jefa 
del ejecutivo estatal, Layda 
Sansores San Román. 

Los diputados de opo-
sición acusaron que la Se-
cretaría de Administración 
y Finanzas (Seafin), tiene 
más recursos que al menos 
cinco dependencias que 
necesitaban un impulso.

Nuevamente uno de los 
temas a discutir fue el re-
corte presupuestal directo 
a la Secretaría de Salud, 
pues lo único en lo que los 
35 legisladores coincidie-
ron fue en la importancia 
de este sector, así como el 
de seguridad, educación 
y obra pública, pero sólo 
el de Seguridad presentó 
un incremento gradual a 
beneficio de los elementos 
policíacos así como a los 
ciudadanos que esperan 
mejore la estrategia.

En cambio, los diputados 
de Movimiento Ciudadano 
(MC) como Tania González 
y Pedro Armentía López, 
expusieron en la Tribuna 

del Congreso, que la Se-
afin tuvo un incremento 
presupuestal que no coin-
cide con sus actividades, y 
tiene mayor presupuesto 
que las dependencias que 
se encargan del desarrollo 
económico en el estado.

“Seafin tiene cinco veces 
mayor presupuesto que la 
Secretaría de Turismo, más 
de seis que la de Desarrollo 
Agropecuario, también más 
que la de Desarrollo Econó-
mico, y no hablemos de las 
que ya no son Secretarías, 
como el Instituto de Pesca y 
de Cultura y Artes, no se en-
tiende por qué el incremento”, 
expresó la legisladora, presi-
denta de la comisión de De-
sarrollo Económico.

En respuesta, la bancada 
de Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena), re-
calcó que no hubo recorte, 

sino que con la nueva estra-
tegia del sistema de Salud, 
donde interviene el IMSS-
Bienestar, la Federación te-
nía que darle mayor realce 
a su organismo, y la Secreta-
ría de Salud estará de apoyo 
junto a las otras versiones 
del sistema de salud pública, 
como el IMSS normal, y el 
Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los 
Trabajadores (ISSSTE).

Además, explicó que tras 
analizar el tema de estos au-

mentos a Seafin por ejem-
plo, se trata de la nueva nor-
mativa de ejecución fiscal 
de los recursos, pues ahora 
hay lineamientos directos 
como apoyo a municipios, 
compras, y demás, que se 
tienen que hacer a través de 
este organismo, es decir, las 
dependencias van a tener 
la posibilidad de acceder a 
algunos recursos gracias a 
Administración y Finanzas.

Por lo que afirmaron, 
“no hay recortes, en donde 

aparentemente hubo, la 
Federación movió algunos 
puntos estratégicos, y el 
Estado, sensible de las ne-
cesidades, analizó y buscó 
la forma para que no haya 
recortes, del resto, nos va a 
ir muy bien”, aseguró.

El Paquete Económico 
para Campeche 2025, pro-
puesta por la gobernadora 
del estado, Layda Sanso-
res San Román, asciende a 
poco más de 26 mil millo-
nes de pesos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los diputados opositores acusaron que la Secretaría de Administración y Finanzas, tiene más 
recursos que al menos cinco dependencias que necesitaban un impulso. Foto Fernando Eloy

Discuten en el Congreso recorte presupuestal directo a la Secretaría de Salud

En Carmen, convocan a manifestación por impago de Pemex

Ante el incumplimiento de 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) de pagar su adeudo 
con sus proveedores, el 
Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) de Ciudad 
del Carmen y el Consejo 
de Hombres y Mujeres de 
Negocios, convoca a una 

marcha pacífica este vier-
nes 20 de diciembre.

Este organismo creado 
recientemente, integrado 
por al menos 70 empresarios 
del ramo petrolero, difunde 
el llamado para defensa de 
las compañías medianas y 
pequeñas.

A través de un comuni-
cado difundido en redes so-
ciales, este organismo llama 
a la unidad de los empresa-

rios y trabajadores que se 
han visto afectados por el 
impago de Pemex para ma-
nifestarse de forma pací-
fica, a través de la principal 
avenida de la Isla.

La convocatoria es a 
las 8 horas en la Glorieta 
del Camarón, para avan-
zar sobre la avenida Avia-
ción, hasta el Santuario 
Mariano Diocesano de la 
Virgen del Carmen.

El llamado a esta mar-
cha es para las empresas 
que tienen contratos di-
rectos con Pemex y para 
quienes son sub contratis-
tas, que han sido impacta-
dos por este retraso.

Incumple

Los directivos de Pemex, 
habían anunciado que se 
buscaban los mecanismos 

para cubrir parte del pago 
a proveedores antes del 15 
de diciembre, para que los 
empresarios pudieran sal-
dar las prestaciones de fin 
de año de sus colaborado-
res, lo cual no se cumplió.

A decir los empresarios, 
mientras a ellos se les adeu-
dan por trabajos realizados a 
Pemex, también se les exige 
el pago de impuestos por 
parte del SAT e Infonavit.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

“No hay recortes, 

en donde 

aparentemente 

hubo, la Federación 

movió algunos 

puntos estratégicos”, 

afirman morenistas
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Mil 114 jóvenes beneficiados 
por las becas “Pablo García”

El impulso al desarrollo es-
colar es un compromiso de 
la Fundación Pablo García, 
organismo que entregó mil 
114 becas a jóvenes estu-
diantes de Campeche, Car-
men, Champotón, Seyba-
playa y otros municipios. Lo 
anterior lo dio a conocer la 
directora de la institución, 
Jamile Moguel Coyoc.

Dijo que la beca es un 
premio a la excelencia es-
colar, ya que los becados 
tienen un promedio arriba 
del 8.5 en su calificación. 
Luego explicó que hubo 
entrega de diversos reco-
nocimientos a un total de 
15 estudiantes, quienes tie-

nen un promedio sobresa-
liente de 10.

Al continuar señaló que 
en enero habrá apoyos a 
primaria y secundaria. Tras 
el comentario pidió a los 
padres de familia y estu-
diantes estar al pendiente 
de los portales oficiales de 
la Fundación Pablo García, 
así como de las cuentas de 
Facebook para conocer las 
becas y requisitos.

Moguel Coyoc aseguró 
que el organismo a su cargo 
enfrenta un déficit que está 
enfrentando desde lo admi-
nistrativo, pero en la parte 
operativa han logrado salir 
adelante, ya que las indica-
ciones de la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, fueron de no 
dejar desprotegidos a los jó-

venes, servirles de respaldo 
ante las inclemencias socia-
les actuales.

Respecto a las exhibidas 
realizadas en el Martes del 

Jaguar, en donde señaló a 
ex funcionarios y sus fa-
miliares por deudores a la 
Fundación, dijo que no era 
momento de hablar pues 
estaban en un evento por 
demás agradable, y en el 
caso de la ex consejera pre-
sidenta del Instituto Electo-
ral del Estado de Campeche 
(IEEC), Lirio Suárez Amén-
dola, afirmó revisarán su 
carpeta, pues ella habló en 
base a los documentos que 
se tienen en dicho órgano 
descentralizado.

Con los demás casos, 
aseguró sí se han puesto en 
contacto con la fundación, 

pero hasta el momento no 
se ha llegado a un acuerdo 
en común para iniciar con el 
desahogo de sus pagos pen-
dientes.

En cuanto a la entrega de 
becas a mil 114 estudiantes, 
esto fue en las instalaciones 
de la Unidad Deportiva 20 
de noviembre, donde tam-
bién hubo posada, rifa de 
regalos a los estudiantes, 
alimentos y se rompió la 
piñata, todo para celebrar 
a los mejores promedios de 
Campeche.

Durante las activida-
des y la entrega de regalos 
también hubo concursos 
entre los jóvenes estudian-
tes, quienes mostraron sus 
mejores pasos de baile y 
destreza para llevarse un 
recuerdo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Jamile Moguel Coyoc pidió a los padres de familia y estudiantes estar al pendiente de los portales oficiales de la Fundación Pablo 
García, así como de las cuentas de Facebook para conocer sobre las becas de primaria y secundaria. Foto Facebook Jamile Moguel

El apoyo se entregó a alumnos que alcanzaron la excelencia escolar

Roban tres 
cerdos 
del rastro 
municipal

Un grupo de personas 
presuntamente con ar-
mas de fuego, sometie-
ron al vigilante del rastro 
municipal para  sustraer 
tres cerdos, según datos 
disponibles.

Los hechos delictivos 
se registraron la madru-
gada de este miércoles, 
cuando los delincuentes 
arribaron a este pre-
dio en la colonia Pedro 
Sainz de Baranda, a 
bordo de una embarca-
ción, a través de la La-
guna de Términos.

Los delincuentes ama-
garon con arma de fuego 
al vigilante, a quien 
amordazaron, amarrán-
dolo de pies y manos, 
para someterlo de esta 
manera en el lugar.

Ya sin obstáculos, el 
grupo de personas se lle-
varon de los corrales tres 
cerdos, los cuales fue-
ron transportados en la 
misma embarcación en la 
que llegaron.

Los hechos tuvieron 
lugar aproximadamente 
a las 4:30 horas, cuando 
el vigilante salía del 
baño, siendo sorprendido 
por los delincuentes.

El reporte a las auto-
ridades se hizo dos ho-
ras más tarde, cuando 
una persona que cami-
naba por el sitio, vió al 
vigilante amarrado, por 
lo que dio aviso a las 
autoridades policíacas.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Los delincuentes 

presuntamente 

amagaron con 

un arma de fuego 

al vigilante, a 

quien amarraron 

de pies y manos



E
s claro que hemos tenido 
una errática gestión cul-
tural con respecto de la 
Trova Yucateca y que 

ello la ha llevado a una situa-
ción crítica. Cuando se habla, sin 
embargo, de “gestión cultural” el 
asunto no se reduce a las políticas 
oficiales ni a la buena o mala vo-
luntad de los funcionarios, sino a 
la dinámica y a la configuración 
del campo; el asunto, entonces, 
no es de buena o mala voluntad 
individual o de impericia, aunque 
es claro que quienes tienen las 
posiciones de poder en el campo 
tienden a conservarlas buscando 
que nada cambie en él.

En alguna otra entrega he refe-
rido la perspectiva de Pierre Bour-
dieu, quien desarrolló un enfoque 
sociológico denominado Teoría de 

los campos, que son parcelas de la 
vida social cuya dinámica permite 
reproducir las condiciones de lucha 
y de inequidad en que acontece la 
vida comunitaria. Los campos son 
espacios de confrontación entre 
quienes tienen posiciones de po-
der y quienes no las tienen, lo que 
equivale a que entre sus “jugadores” 
acontecen relaciones de fuerza di-
ferencial determinadas por facto-
res muy diversos, factores a los que 
Bourdieu denomina en conjunto 
como “capital simbólico”. Así, a ma-
yor cantidad de “capital simbólico” 
dentro de un campo (pensemos, por 
ejemplo, en un científico que gana 
el Premio Nobel o en un cantante 
que vende millones de copias de 
una canción), un jugador del mismo 
posee una posición que se traduce 
en mayor influencia y poder. 

En el caso de la Trova Yuca-
teca podemos distinguir una serie 
de “jugadores” del campo como 
lo son los propios trovadores, los 
compositores, los funcionarios 
culturales, los estudiosos del fenó-
meno, los promotores culturales 
tanto privados como del sector 
gubernamental, las emisoras ra-
diofónicas, la televisión y actual-
mente las plataformas digitales, 
las industrias discográficas, los 
diversos tipos de receptores, los 
empresarios del espectáculo y del 
turismo, etc., que en conjunto ges-
tionan la dinámica de esa mani-
festación sociocultural.

En un ámbito tan conserva-
dor como el de Yucatán, algunos 

campos de la vida social tienden 
a esclerotizarse y van perdiendo 
capacidad para estar a la altura 
del devenir, y en buena medida 
eso es lo que ha pasado con la 
Trova Yucateca, misma que no 
solamente no ha sabido distan-
ciarse de la canción de consumo 
y sigue aun concibiendo sus ca-
nales de distribución a través de 
la industria discográfica y de la 
promoción radiofónica, cuando 
esos caminos ya no sólo no ofre-
cen gran cosa, sino que están 
enquistados en el pasado y cada 
vez nos proporcionan más ba-
sura para entretenernos.

Si a esto le agregamos que la 
mentalidad conservadora inhibe 
nuestra capacidad para dialogar 
con el devenir y que nuestros 
compositores han perdido total 
o parcialmente el hábito de la 
lectura (factor decisivo en el de-
sarrollo de la cultura literaria), 
el resultado es una crisis cuyas 
dimensiones apenas se adivinan.

Como quiera, hay otros facto-
res de gran relevancia que afectan 
la situación del campo y uno de 
ellos tiene que ver con la manera 
en que hemos ido documentando 
todo lo relacionado con la can-
ción yucateca, donde prevalecen 
los anecdotarios y las referencias 
superficiales. Si bien es cierto que 

estudiosos como Enrique Martín, 
Felipe Escalante Tió y otros han 
hecho un trabajo más sistemático 
para analizar con un aparato crí-
tico de mayor rigor a la Trova Yu-
cateca, todavía falta mucho por 
hacer. No debemos perder de vista 
que el discurso literario es en rea-
lidad una práctica social cuya uni-
dad más simple, según lo plantea 
Bajtin, es el enunciado, donde se 
expresan las condiciones de exis-
tencia de los hablantes y donde 
se puede ver en qué dirección un 
conglomerado humano planta su 
mirada y desde qué perspectiva 
acontece la misma. (La anécdota 
de la gestación de Peregrina oculta 
el contexto tenso y amenazador 
que se vivía en Yucatán cuando 
Carrillo Puerto instauró el primer 
gobierno socialista de América 
Latina, oponiéndose no sólo a las 
poderosas oligarquías locales, sino 
a toda la estructura imperialista 
de la economía de mercado; otro 
caso similar es el de La puerta, de 
Luis Demetrio, canción de la que 
se ofrece una explicación ridícula 
donde el compositor, atraído por 
una mesera, la ve desaparecer de-
trás de la puerta abatible de la 
cocina de un restaurante). 

Necesitamos estudiar la Trova 
como un fenómeno socio-antro-
pológico para entenderla mejor y 

ver así sus dimensiones más com-
plejas; paralelamente debemos 
desarrollar estrategias integrales 
de enseñanza-aprendizaje para 
quienes deseen dedicarse a esa ac-
tividad, ya sea como ejecutantes o 
en el terreno de la composición de 
las letras y de la música. Asimismo, 
hay que buscar que la Trova inte-
ractúe con otras manifestaciones 
artísticas como el teatro y las ar-
tes escénicas, pero también con 
otros géneros musicales de índoles 
y épocas diversas, buscando con 
ello desarrollar la capacidad dialó-
gica de ese patrimonio tan caro a 
nuestra historia y nuestra cultura.

Asimismo, se hace necesaria 
una profunda renovación del 
discurso literario de la Trova Yu-
cateca, no sólo en sus aspectos re-
tóricos, sino también en sus posi-
bilidades temáticas. Hay asuntos 
humanos que deben recuperarse 
desde la Trova Yucateca y ello la 
obligará a dialogar con un tiempo 
marrullero como el que nos ha 
tocado vivir, lo que redundará en 
su continuidad histórica.

La tarea es ardua, pero tene-
mos hoy día todo lo que se nece-
sita para emprenderla y de ello 
hablaremos en la entrega final 
de esta serie.

diacervera@gmail.com

Nuestros compromisos 
con la trova (V)
JOSÉ DÍAZ CERVERA

▲ “Hay asuntos humanos que deben recuperarse desde la Trova Yucateca y ello la obligará a dialogar con un 
tiempo marrullero como el que nos ha tocado vivir, lo que redundará en su continuidad histórica”. Foto Rodrigo Díaz
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E
s posible que muchos no 
sepan bien a bien lo que 
son los Semilleros creati-

vos, del programa Cultura 
Comunitaria que opera la Secre-
taría de Cultura del gobierno fe-
deral. Y seguramente no lo saben 
por la falta de difusión y promo-
ción de dicho programa a lo largo 
y a lo ancho de todo el país. Los 
llamados Semilleros creativos son 
grupos de infantes y adolescentes 
que son integrados para recibir 
una formación artística regional. 
Y, desde la administración fede-
ral anterior, ha sido operado en 
diversas comunidades de México.  

Cabe destacar que el programa 
Cultura Comunitaria tiene, como 
su nombre lo indica, un enfoque 
eminentemente comunitario. 
Y una muestra de ello es posible 
constatarlo en los murales que han 
realizado sus miembros en las loca-
lidades donde viven, así como en la 
difusión de los libros que ellos mis-
mos crean. Por una parte, los logros 
del programa favorecen el fomento 
de la paz y la armonía social a par-
tir de las expresiones culturales y 
artísticas en espacios seguros, y, por 
otra, beneficia el desarrollo del pen-
samiento infantil y juvenil a través 
de la crítica y la creación. 

Por si fuera poco, es posible que 
los propios miembros del Semillero 

creativos dinamicen la vida cultu-
ral de su localidad como si fueran 
promotores culturales, y todo ello 
a través del diálogo y los acuerdos 
para la intervención artística de 
los espacios públicos y la expresión 
artística dirigida a la comunidad, 
entre otras acciones. Estas mani-
festaciones artísticas configuran 
las llamadas Huellas comunitarias, 
que son verdaderas intervencio-
nes de los Semillero creativos en 
los lugares donde viven, ya sea el 

barrio, la colonia o las comisarías 
y las cabeceras municipales.

Los Semilleros creativos tienen el 
poder transformador de la cultura 
mediante acciones artísticas en fa-
vor de sus comunidades, así como 
la posibilidad de promover la con-
ciencia social entre los vecinos y las 
familias. Y para ello, el programa 
ofrece la posibilidad de aprender 
diversos lenguajes artísticos, como 
el teatro comunitario, la danza y 
el circo social (artes escénicas); el 
grabado, la pintura, la fotografía, la 
ilustración y el muralismo (artes vi-
suales); textos poéticos y narrativos 
(literatura creativa); orquestas co-
munitarias, ensambles instrumen-
tales, bandas tradicionales o sinfó-
nicas y coros (expresión musical), y 
programas de radio y videos (pro-
ducción audiovisual). Sin olvidar, 

claro, las diversas expresiones del 
arte tradicional de la región, como 
los textiles, el bordado, la alfarería 
y la juguetería.

Sin embargo, a pesar de lo 
valiosos que parecen ser los 
Semilleros creativos no ha sido 
posible notar los logros alcan-
zados ni el impacto social que 
cualquiera esperaría. No cabe 
duda que el programa Cultura 

comunitaria debe ser valorado 
en toda su extensión e inten-
ción. Para ello, habrá que ha-
cerlo notar a todas instituciones 
públicas dedicadas a la gestión 
cultural, artística y educativa, 
y también habrá que promover 
las opciones de aprendizaje, con 
base en la existencia de los do-
centes–talleristas requeridos en 
cada comunidad. 

De acuerdo con la primera con-
vocatoria lanzada a principios del 
sexenio anterior, la Secretaría de 
Cultura contrataría los docentes 
necesarios, con un sueldo entre los 
8 y los 10 mil pesos, por un periodo 
de 10 meses. Aunque las dificulta-
des que trajo la pandemia del Co-
vid parece que alteraron los planes 
operativos del programa. Así que 
es tiempo de reimpulsar este pro-
grama e integrar la mayor cantidad 
de Semilleros creativos en la actual 
administración gubernamental. 
De aquí la importancia de que las 
secretarías de cultura locales reto-
men este asunto y busquen esta-
blecer convenios de participación 
federal-estatal para la operación 
efectiva de los Semilleros en 2025.  

oscarmunozglez@gmail.com

Los Semilleros creativos, 
qué son y para qué sirven

ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Los Semilleros creativos tienen el poder transformador de la cultura mediante acciones artísticas en favor de 
sus comunidades, así como la posibilidad de promover la conciencia social”. Foto Facebook Vinculación Cultural

Los logros del 

programa favorecen 

el fomento de la 

paz y la armonía 

social a partir de las 

expresiones culturales
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E
stamos experimentando 
una inmediatez e híper 
abundancia de datos dis-
ponibles en la red, cuyos 

efectos son aún incalculables. 
Como analogía alarmante se ha 
propuesto llamar este fenómeno 
infodemia: una epidemia de infor-
mación, en la que distinguir entre 
lo verdadero y lo falso se ha vuelto 
casi imposible.

Recordemos que la ilustración 
europea imaginó que el progreso 
social venía de la mano del cono-
cimiento, y este a su vez se ins-
piraba en la revolución científica 
de la época, por lo que la idea de 
democracia deliberativa en buena 
medida está estimulada por la 
idea de un diálogo social reflexivo 
e informado. Por ello, la demo-
cratización de  información y de 
espacios que implican las redes 
sociales posibilitó cambios políti-
cos sin precedentes. Como nunca 
antes, cualquiera puede acceder al 
espacio público, no sólo las élites 
que tradicionalmente eran dueñas 
de la opinión pública, y el flujo 
de información es casi imposible 
de detener. Hay quienes celebran 
estas ventajas democratizadoras y 
otros no son tan optimistas. 

En su libro Infocracia, el filó-
sofo surcoreano Byung-Chul Han 
denuncia la red como una nueva 
herramienta de control social. 
La contrasta con otros momen-
tos históricos en los que el poder 
se ejercía con fuerzas y acciones 
tangibles. En cambio, para Han, la 
red posibilita un control descen-
tralizado, rizomático, en el que la 
represión y la vigilancia se hacen 
innecesarias. Los usuarios se en-
tregan libremente a una dinámica 
de consumismo, exhibición y pro-
ducción de datos en una actitud 
egótica y onanista que borra al 
otro o lo objetualiza, erosionando 
la noción misma de comunidad. 

Desde la crítica de Habermas 
a la mediocracia, pasando por la 
crítica de Putnam a la telecracia, 
se ha advertido sobre los efectos 
de los medios en la cultura: desde 
la neutralización del conflicto po-
lítico, hasta la banalización de los 
contenidos. Puede argumentarse 
que, entre las distopías orwelliana 
o huxleyana, nuestra época ha 

evolucionado hacia esta última, 
donde el placer y la satisfacción 
inmediata son medidas de entu-
mecimiento social. 

De acuerdo con el coreano, 
la infodemia genera una frené-
tica actualización del presente, 
producción de novedades, que 
se alimenta de nuestra atención 
momentánea, obstaculiza la ca-
pacidad de reflexión y nos hace 
asimilar precipitadamente men-
tiras, conspiraciones paranoicas y 
soluciones aparentemente plausi-
bles que funcionan como el soma 
huxleyano. Nos incapacita para 
facultades importantes para la de-
mocracia como la lentitud y la 
prudencia que se requieren en la 
atención sostenida, el aprendizaje 
detenido: nos hace impacientes. 
“Reducir nuestra paciencia cog-
nitiva es sinónimo de facilitar 
nuestra esclavitud intelectual 
y emocional”, dice Carlos Javier 
Gonzáles, filósofo español. 

Su vertiginosidad tiene efecto 
en nuestras emociones. La voci-
feración de palabras de odio, de 
noticias alarmistas nos llenan de 
miedo. La evanescencia de las do-
sis de dopamina que nos provee 
nos degrada a la calidad de adic-

tos desesperados. Los dark adds, 
las fake news y el microtargeting 
nos retroalimenta de lo único que 
es incapaz de darnos información 
nueva: nosotros mismos. 

Aunque todos estos peligros 
están ahí, es curioso que Han se 
oponga a un modelo de democra-
cia basada en una racionalidad 
comunicativa que en su diagnós-
tico queda impedida por la infor-
mación digital. Esta racionalidad 
comunicativa presupone que a 
partir de la argumentación y un 
mundo de vida compartido po-
dremos dirimir nuestras diferen-
cias. Sin embargo, como hemos 
expuesto antes en este espacio, la 
inspiración de corte científico en 
este proyecto democrático siem-
pre ha resultado ambivalente, 
pues al mismo tiempo que preten-
día ser incluyente (en principio 
todos participan del conocimiento 
y el diálogo), terminaba siendo 
excluyente en los hechos (solo al-
gunos pueden). Como el mismo 
Han ha apuntado (Sobre el poder), 
estas premisas están comprome-
tidas con valores que impiden un 
verdadero pluralismo y terminan 
por excluir a aquellos que no com-
parten los argumentos o la expe-

riencia de vida dominantes (colo-
nizadores-colonizados, hombres-
mujeres, caucásicos-negros, etc.). 

Han parece sugerir que la dico-
tomía entre racionalidad digital y 
comunicativa, se reduce a la dico-
tomía entre ilusión y realidad. Pero 
consideramos que se trata de una 
falsa dicotomía. Como dice el eslo-
veno Slavoj Žižek cuando analiza la 
famosa escena de Matrix en la que 
Morfeo le da a elegir a Neo entre la 
píldora roja y la azul: necesitamos 
una tercera píldora (https://www.
youtube.com/watch?v=zgcGvKG-
YfE). No una que nos permita ac-
ceder a la realidad “racional” detrás 
de las apariencias digitales, en tér-
minos del filósofo mexicano David 
Bak Geler, en un diálogo ordenado 
y sin ruido, sino una que nos per-
mita comprender los valores, fic-
ciones e ideologías que estructuran 
nuestra realidad. Una píldora que 
nos permita localizar la fricción 
social en medio del caos, que deje 
atrás el narcisismo y consumismo, 
y permita un pluralismo y comu-
nitarismo efectivo. 

Universidad de Guadalajara

nalliely.hernandez@academicos.udg.mx

La era de la información digital: ¿fortuna o 
tragedia para la democracia?

CURIOSIDADES FILOSÓFICAS

NALLIELY HERNÁNDEZ

MARÍA EDITH VELÁZQUEZ

▲ “La infodemia genera una frenética actualización del presente, producción de novedades, que se alimenta 
de nuestra atención momentánea y obstaculiza la capacidad de reflexión”. Foto Efe
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L
A PRESIDENTA DE México 
ha buscado minimizar, disol-
ver e incluso endilgar a sus 
opositores el escándalo de la 

confrontación entre los dos more-
nistas que son jefes políticos de las 
cámaras legislativas, el tabasqueño 
(necesaria señalización gentilicia) 
Adán Augusto López Hernández 
y el zacatecano Ricardo Monreal 
Ávila, quienes, vale tenerlo presente, 
llegaron a los timones del Senado 
y de San Lázaro como derivación 
del esquema de compensaciones im-
puesto en el proceso guinda de las 
corcholatas, para ser cumplido por 
quien resultara ganadora (a prede-
terminada desde el arranque).

EL CASO HA sido abordado por 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
con ánimo de atenuar su impacto 
público, a pesar de que su esencia 
va más allá de un diferendo presu-
puestal y se instala en el manejo 
de millones de pesos en contratos 
supuestamente teñidos de corrup-
ción (Adán así lo planteó contra 
Monreal), fideicomisos (respuesta 

del zacatecano) e incluso el reto del 
líder de los diputados a que el lí-
der de los senadores presentara las 
denuncias correspondientes (ahora, 
desde las alturas se busca inhibir 
que haya tales denuncias).

UN TEMA ASÍ no debería ser en-
frentado entre risas por la Presidenta 
de México ni pretender resolverlo 
en Palacio Nacional con un citatorio 
a los representantes máximos de un 
poder, el Legislativo, que cual esco-
lapios convocados a la dirección del 
plantel escucharon una exhortación 
a mantener la unidad de un movi-
miento político (dejando de lado el 
fuerte asunto de los dineros y la co-
rrupción) y luego fueron colocados 
para tomarles una fotografía, con la 
secretaria de Gobernación en medio, 
que acaba mostrando el distancia-
miento y la simulación de dos per-
sonajes que, a cuenta de la taimada 
operación procesal de asuntos legis-
lativos, han estado peleando por los 
intereses de sus facciones, no por 
los de la Presidenta de la República 
ni de la regeneración nacional.

EL EPISODIO ADÁN-Monreal es 
parte de un conjunto de acciones 
políticas que van desdibujando el 

proyecto de la llamada 4T, con per-
sonajes impresentables que han 
sido incorporados a cargos públicos 
y de representación popular y con 
hechos de evidencia negativa que 
son desdeñados o desatendidos por 
la Presidenta de la República, ante 
lo cual vale recordar la clásica pre-
gunta benedettiana.

A PESAR DE las incidencias del 
caso, avanza Bertha María Alcalde 
Luján rumbo a la fiscalía de justi-
cia de la Ciudad de México. En el 
seno del consejo ciudadano, que ha 
ido definiendo la primera parte de 
este proceso, se señaló que no había 
constancia plena del grado de maes-
tría en Estados Unidos que Alcalde 
había mencionado, pero ya la prede-
terminada aspirante ha iniciado el 
trámite de revalidación de tal grado. 
Ahora se le ha formalizado como in-
tegrante de la terna oficial, que com-
pletan Anaid Elena Valero Manzano 
y Ulrich Richter Morales.

VALE RECORDAR QUE Alcalde 
Luján, hermana de la actual pre-
sidenta de Morena, declinó el 14 
de diciembre de 2023 la posibilidad 
de ser designada ministra de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación, 

según relató el entonces presidente 
López Obrador (tiempo atrás, se ha-
bía buscado colocarla como conse-
jera presidenta del INE).

LENIA BATRES Y Alcalde eran 
las finalistas de un inédito proceso 
para sustituir al ministro Arturo 
Zaldívar en el que, por no contar 
con mayoría calificada en el Senado 
y haber sido rechazadas en dos oca-
siones las ternas elaboradas por el ex 
presidente, éste hubo de designar di-
rectamente a Lenia Batres, ayudado 
por el gesto de quien luego sería 
directora del Issste y ahora estará su-
jeta a que la gobernadora capitalina 
Clara Brugada emita una opinión 
favorable para ella o para Valero 
Manzano, quien fue secretaria au-
xiliar de Acuerdos en la ponencia 
de la ministra Norma Lucía Piña 
Hernández, o para el litigante Ul-
rich Richter Morales. Luego de la 
opinión de Brugada, el Congreso de 
la Ciudad de México completará el 
proceso. ¡Hasta mañana!

X: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx

La Presidenta ríe y minimiza
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASTILLERO

▲ “El caso ha sido abordado por Sheinbaum con ánimo de atenuar su impacto público, a pesar de que su esencia va más allá de un diferendo presupuestal 
y se instala en el manejo de millones de pesos en contratos supuestamente teñidos de corrupción (Adán así lo planteó contra Monreal)”. Foto Presidencia
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EL PODER ABSOLUTO conlleva 
muchos riesgos, entre los que son 
fundamentales la aceleración de 
cambios, en sentido favorable de 
quien lo ejerce, o en sentido con-
trario, debido a que se neutraliza la 
oposición a las decisiones tomadas y 
acciones realizadas, pero se asumen 
también todas las consecuencias de 
las equivocaciones.

LA OPOSICIÓN MEXICANA, como 
consecuencia de su distanciamiento 
respecto de los votantes y sus fami-
lias por los abusos, corrupción, falta 
de empatía con las mayorías y, sobre 
todo, por la debacle del monopolio 
de la información debido a la pér-
dida de eficacia de los medios a su 
servicio, junto con la comentocra-
cia, académicos e intelectuales or-
gánicos, avasallados y evidenciados 
por la intercomunicación masiva.

EN LA ACTUALIDAD ya no se 
requieren grandes recursos para 

informar y estar informados.  Los 
profesionales de la actividad in-
formativa en algún momento se 
alinearon al poder, con algunas 
excepciones. Ahora en muchos 
casos han sido rebasados por la 
masificación de  generadores de 
información, lo cual también im-
plica muchos riesgos.

LA OPOSICIÓN MEXICANA be-
neficiada con el neoliberalismo, 
está conformada principalmente 
por los partidos políticos PAN, PRI, 
MC; el poder judicial de la federa-
ción, los organismos autónomos, 
la mayoría de los medios de comu-
nicación corporativos, organismos 
empresariales y la jerarquía del 
clero. El voto masivo de las mexi-
canas y mexicanos le dio el poder 
a la autollamada Cuarta Trans-
formación que en la actualidad 
tiene la presidencia de México, 
mayoría calificada en las cámaras 
legislativas, 24 de 32 gubernatu-
ras estatales, dominio aplastante 
en municipios y congresos locales. 
Morena y sus aliados ya desar-

ticularon el poder judicial y los 
organismos autónomos. Quedan 
los enemigos internos de la 4T. Las 
ambiciones, codicia, corrupción y 
deslealtad a los principios obrado-
ristas de parte de los empoderados 
a través de Morena y sus aliados, 
alcanzan a la Presidenta de Mé-
xico Claudia Sheinbaum por el po-
der absoluto puesto en sus manos, 
aunque en realidad sea relativo. 
La praxis política no es simple, 
AMLO es un fenómeno difícil de 
replicar, que podía minimizar las 
consecuencias de errores y abusos 
con su carisma, sin sufrir desgaste, 
y le heredó a la actual presidenta 
de México problemas complejos 
en materia de corrupción e im-
punidad, inseguridad y violencia, 
además de un equipo heterogéneo 
con muchos enemigos internos.

EN QUINTANA ROO la goberna-
dora verde.guinda, Mara Lezama 
tiene el poder absoluto, además de 
la estructura del ejecutivo:  los once 
municipios de la entidad, el Tribu-
nal Superior de Justicia, holgada 

mayoría calificada en el legislativo, 
la Fiscalía General, organismos au-
tónomos, control casi total de me-
dios de comunicación, etcétera. No 
hay nada que pueda ocurrir fuera 
de su alcance. El caso específico 
de Emiliano Ramos autoprocla-
mado preso político en Playa del 
Carmen y su ex pareja la diputada 
local Paola Moreno, quien preside 
la Comisión de Justicia, no puede 
ignorarse ni ser visto desde una 
perspectiva maniquea de buenos 
y malos, víctimas y victimarios. Es 
un asunto complejo en el que han 
involucrado al presidente del poder 
judicial Heyden Cebada. La justi-
cia no es simple venganza cuando 
se tiene la sartén por el mango, y 
más cuando hay hijas niñas victi-
mizadas y revictimizadas en este 
“gobierno humanista, de corazón 
feminista”. En fin, son cosas que pa-
san en nuestro país y en nuestro 
caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

Enemigos internos de la 4T
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El voto masivo de las mexicanas y mexicanos le dio el poder a la autollamada Cuarta Transformación que en la actualidad tiene la presidencia de
 México, mayoría calificada en cámaras legislativas, 24 de 32 gubernaturas estatales, dominio en municipios y congresos locales”. Foto Fernando Eloy
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▲ En meteorología, la presente temporada de invierno de la Tierra para el hemis-
ferio norte y la temporada de verano para el hemisferio sur comenzaron el 1 de 
diciembre. Sin embargo, el solsticio de diciembre trae las estaciones astronómi-

cas de invierno y verano, respectivamente, esto está previsto el 21 de diciembre 
a las 09:21 hora UTC. Según cálculos del Observatorio Astronómico Nacional 
(OAN), esta estación durará aproximadamente 88 días y 23 horas. Foto OAN
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Deshielo de banquisa antártica dio un 
paso a tormentas australes: Simon Josey

Un estudio publicado este 
miércoles en la revista Na-
ture destaca el impacto del 
deshielo histórico de la ban-
quisa antártica en el aumento 
de la frecuencia de tormentas 
en el hemisferio sur.

La investigación dirigida 
por Simon Josey, del Centro 
Nacional de Oceanografía de 
Southampton, revela que en 
2023 la reducción excepcio-
nal del hielo marino provocó 
un aumento en la transferen-
cia de calor desde el océano 
hacia la atmósfera. 

Este fenómeno ocurre 
cuando la banquisa no lo-
gra regenerarse completa-
mente durante el invierno, 
dejando grandes áreas del 
océano expuestas.

Los investigadores ana-
lizaron imágenes sateli-
tales de la banquisa, datos 
sobre los flujos térmicos 
y registros climáticos. Sus 
conclusiones muestran un 
aumento notable en la fre-
cuencia de tormentas en las 
zonas afectadas por el retro-
ceso del hielo.

En 2023 algunas regiones 
experimentaron hasta siete 
días adicionales de vientos 
que superaron los 35 km/h 
en comparación con los in-
viernos de 1990 a 2015.

En tres áreas oceánicas 
australes especialmente 
impactadas la reducción de 
la banquisa alcanzó 80 por 

ciento en comparación con 
el promedio anterior a 2016.  
Este deshielo masivo duplicó 
la transferencia de calor entre 
el océano y la atmósfera, ali-
mentando condiciones me-
teorológicas más inestables.

Los autores del estudio 
advierten que si estos epi-
sodios de reducción de la 

banquisa se repiten podrían 
provocar cambios climáticos 
profundos a escala global, 
afectando no sólo a los tró-
picos, sino también al he-
misferio norte.

Los científicos dijeron 
que son necesarias inves-
tigaciones adicionales para 
precisar esta relación causal.

AFP

PARÍS

 Este fenómeno ocurre cuando la banquisa no logra regenerarse en invierno, dejando grandes áreas del océano expuestas. Foto Reuters

En 2023 algunas regiones experimentaron hasta siete días adicionales de vientos 

Disciplina informática podría generar la primera célula 
virtual del mundo utilizando la inteligencia artificial

La ciencia tiene una opor-
tunidad sin precedentes de 
utilizar la inteligencia artifi-
cial (IA) para crear la primera 
célula humana virtual.

Así lo aseguró un equipo 
de investigadores de la 
Universidad de Stanford, 

Genentech y la Iniciativa 
Chan-Zuckerberg, que ha 
observado que los recien-
tes avances en inteligencia 
artificial y la existencia de 
datos experimentales a gran 
escala sobre la biología hu-
mana han alcanzado una 
masa crítica. Dicha célula 
sería capaz de representar y 
simular el comportamiento 
preciso de biomoléculas, cé-

lulas y, en última instancia, 
tejidos y órganos humanos.

El modelado de células 
humanas puede conside-
rarse el santo grial de la bio-
logía, afirmó Emma Lund-
berg, profesora asociada de 
bioingeniería y patología en 
las facultades de Ingenie-
ría y Medicina de Stanford 
y autora principal de un 
nuevo artículo en la revista 

Cell que propone un es-
fuerzo concertado y global 
para crear la primera célula 
virtual con IA del mundo. 

La IA ofrece la capacidad 
de aprender directamente 
de los datos y de ir más allá 
de suposiciones e intuicio-
nes para descubrir las pro-
piedades emergentes de sis-
temas biológicos complejos.
Un modelo celular sintético 

de este tipo permitiría una 
comprensión más profunda 
de la compleja interacción 
de fuerzas y procesos quí-
micos, eléctricos, mecánicos 
y de otro tipo que hacen que 
las células humanas sanas 
funcionen, y también reve-
laría las causas fundamen-
tales de las enfermedades 
que conducen a la disfun-
ción o muerte celular.

EUROPA PRESS

MADRID

Si estos episodios 

de reducción se 

repiten podrían 

provocar cambios 

climáticos 

profundos a escala 

global
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Subastan por 5 mdd la tablilla más 
antigua con los Diez Mandamientos

La casa Sotheby’s vendió este 
miércoles por 5 millones de 
dólares la tablilla de los Diez 
Mandamientos más antigua 
que se conoce, un preciado re-
flejo de las creencias que han 
dado forma a la civilización 
occidental que, sin embargo, 
omite uno de los principios 
que según el libro del Éxodo 
Dios entregó a Moisés.

Esta placa de mármol de 52 
kilos de peso y unos 60 cen-
tímetros de altura salió a su-
basta con un precio estimado 
de entre uno y 2 millones de 
dólares, pero acabó superando 
esa horquilla tras una breve 
puja en la sede de Sotheby’s 
en Nueva York. El comprador, 
por el momento, es anónimo.

La tablilla, escrita en paleo-
hebreo, contiene veinte líneas 
de texto grabadas en la piedra 
que siguen de cerca los versí-
culos bíblicos, comunes tanto 
para la tradición cristiana 
como para la judía.

Sus orígenes se remontan 
al período bizantino tardío 
(hace unos mil 500 años), aun-

que no fue descubierta hasta 
1913, durante unas excava-
ciones para construir una vía 
férrea a lo largo de la costa sur 
de lo que hoy es Israel.

Nadie pareció apreciar 
entonces el valor de la placa, 
pues durante treinta años sir-
vió de adoquín en la entrada 
de una vivienda local, con la 
inscripción hacia arriba y ex-

puesta al tráfico peatonal, lo 
que ha desgastado sus escritos 
notablemente (aunque aún 
son legibles).

La tablilla viajó de mano 
en mano hasta llegar a un an-
ticuario israelí en 1995; des-
pués, pasó a formar parte del 
Museo de la Torá Viviente 
de Brooklyn (Nueva York) y 
finalmente fue comprada en 

2016 por el coleccionista Mit-
chel S.Cappell, que en su mo-
mento pagó 850 mil dólares y 
consiguió venderla ahora por 
un precio muy superior.

Omite un manda-

miento clave

Richard Austin, director glo-
bal de la sección de libros 

y manuscritos de Sotheby’s, 
incide en que esta tablilla “no 
es sólo un artefacto histó-
rico de enorme importancia, 
sino un vínculo tangible con 
las creencias que ayudaron 
a dar forma a la civilización 
occidental”.

Por ello, el preciado artí-
culo -”uno de los códigos mo-
rales más antiguos y perdu-
rables de la humanidad”- es 
un viaje a través de milenios 
que conduce al viajero hasta 
múltiples regiones, culturas 
y credos.

De acuerdo con el libro 
del Éxodo, Dios entregó a 
Moisés los 10 mandamien-
tos en el Monte Sinaí para 
así sellar una “alianza” con 
el pueblo israelí, y del total 
de sus “principios eternos”, 
dos están relacionados con 
la relación del creyente 
con Dios.

Sin embargo, esta tablilla 
presenta una peculiaridad, y 
es que omite el mandamiento 
No tomarás el nombre de Dios 
en vano, al que sustituye por 
Rezarás en el Monte Gerizim, 
un lugar sagrado de los sama-
ritanos, indica Sotheby’s en su 
página web.

EFE

NUEVA YORK

 Esta placa de mármol de 52 kilos de peso y unos 60 centímetros de altura subastada por la casa 
Sotheby’s omite uno de los principios que según el libro del Éxodo Dios entregó a Moisés. Foto Ap

La placa, escrita en paleohebreo, contiene veinte líneas de texto grabadas en la piedra

En su libro Figura, el pintor y escultor Manuel Marín 
pone de manifiesto su relación con el manierismo

En Figura (Petra Ediciones, 
2024), nuevo libro de Manuel 
Marín (Ciudad de México, 
1951), tercero de una trilogía, 
el pintor y escultor pone de 
manifiesto la relación del ma-
nierismo con su obra: Sí, casi 
toda mi pintura es manierista. 
Nadie lo dice y no lo quiero de-
cir para que no lo descubran.

Marín tiene tiempo de 
estudiar el manierismo. 
Hace cuatro años conoció la 
primera exposición de ma-
nierismo como tal, hecha 
en Florencia, Italia. Con esto 

te muestro que es un movi-
miento cultural que apenas 
se destapa, es decir, 400 años 
después, indicó el artista.

Este olvido histórico o 
estético se debe a que el ma-
nierismo no se reconocía 
como tal: Todavía en el siglo 
XIX se pensaba que después 
de los grandes maestros del 
Renacimiento, los pintores 
habían decaído.

Marín explicó que la 
nueva manera de pintar se 
consideraba “absolutamente 
decadente. Sucede que los 
nuevos pintores inventaron 
las poses, las expresiones, los 
dibujos a línea, las compo-
siciones descentradas. Una 

serie de postulados que, di-
gamos, es el principio de la 
pintura del siglo XX.

“Hago este libro por todo 
lo que pude recabar tanto 
teórico como visual, prin-
cipalmente, y lo desarrollé 
en forma de textos, diría, de 
enunciados. Cada uno te va 
dando un pequeño fragmento 
de lo que puede ser todo este 
mundo del trastocamiento de 
un arte, llamémosle puro, del 
Renacimiento. Después de 
eso vienen diferentes artes, 
por ejemplo, el rococó, que 
ya no tuvo esa fuerza. El 
barroco sí la tuvo; sin em-
bargo, de alguna manera fue 
propagandístico.

Posteriormente, da una 
enorme entrada a lo que 
será el expresionismo, el 
mismo cubismo, el surrea-
lismo: todo este tipo de co-
sas que se fueron dando 400 
años después, porque ya no 
buscaban estrictamente la 
pureza de la forma, sino que 
se refería más bien a la con-
cepción de sus figuras, la 
realidad como figuras.

¿A qué conclusión llegó? 
Básicamente, a establecer 
que las manifestaciones ar-
tísticas y culturales en Oc-
cidente, por medio de las 
propuestas de carácter tanto 
teórico como práctico, van 
teniendo un flujo ondu-

lante. Esto es, se tiene una 
propuesta, se desarrolla y de 
inmediato se modifica hacia 
la oposición, pero tomando 
en cuenta estos dos elemen-
tos. Se hace una especie de 
zigzag en el que cada plan-
teamiento nuevo es una po-
sición al inmediato anterior, 
aunque con todas las refe-
rencias de los previos. De allí 
la riqueza del siglo XX, se-
ñaló a La Jornada.

Marín recordó que aparte 
de trabajar las partes tradicio-
nales de la pintura y la es-
cultura, también ha incursio-
nado en el arte alternativo, 
en lo conceptual, además de 
formar parte de los grupos. 

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO
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La exposición Tamayo: Mu-

jeres, que revisa la carpeta li-
tográfica que Rufino Tamayo 
imprimió en 1969 en el Atelier 
Desjobert en París, es una co-
lección de cámara pero de una 
profundidad y elegancia que 
nos informa cabalmente cómo 
el artista veía el cuerpo feme-
nino, cómo trata a la mujer y 
cómo abre un nuevo umbral 
para esta presencia en la histo-
ria del arte en México, señaló 
el curador Juan Carlos Pereda 
a La Jornada.

Con esta muestra, el 
Museo Tamayo cierra su 
ciclo expositivo de 2024, 
que incluye también Otrxs 

mundxs, de formato expe-
rimental, segunda edición 
de una exhibición colectiva 
montada en 2020, que con-
sidera la infraestructura del 
recinto como material para 
la indagación artística.

La carpeta original de 
Mujeres consta de 20 lito-
grafías, de las cuales se exhi-
ben 16 referentes al cuerpo 
femenino, que se comple-
mentan con otras cinco del 
entorno cronológico y la 
misma técnica provenientes 
de colecciones privadas.

En su voluntad de re-
novar el cuerpo femenino, 
Tamayo lo lee desde una 
perspectiva amplia en la 
que encontramos reflexio-
nes tanto del tiempo como 
de sentimientos y estados de 
ánimo, indicó Pereda, para 
quien esa serie litográfica es 
hoy por hoy un hito den-
tro de su trayectoria como 
artista gráfico. Algunas de 
estas representaciones se 
inspiran en las formas de la 
escultura prehispánica, por 
ejemplo, las antiguas figuras 
de Tlatilco, que también se 
muestran. Eso, sin olvidar la 
influencia del arte popular 
mexicano.

Otro universo

Para el curador, Tamayo 
aborda en su momento el 

cuerpo femenino como no se 
había hecho en el arte mexi-
cano hasta entonces: No es 
mimético, no convierte a la 
mujer en un objeto histórico, 
sino la ve en su contexto na-
tural, real e inmediato. Así, 
la retrata y la vuelve arte. 
Desacraliza a la mujer y la 
convierte en un ser humano 
vivo y actual. Podemos en-
contrar actitudes completa-
mente gozosas de coquetería 
y reflexión.

En lo técnico, la forma 
de trabajar de Tamayo abre 
otro universo: Esta carpeta 
es uno de sus grandes apor-
tes al arte gráfico, ya que 
deja visible el proceso de im-
presión. Informa al especta-
dor cuán difícil es imprimir 
al dejar visible parte de la 
placa de entintado, de la 
placa del grabado en blanco 
y negro, que va a dar textura 
y volumen.

Tamayo, al aplicar la 
tinta, juega con ella y la 
convierte en un discurso 
completamente pictórico y 
no dibujístico. No ilumina 
dibujos, como se había he-
cho en la gráfica, sino que 
la pinta igual que su obra de 
caballete. Estas cuestiones, 
que nunca se especifican, 
son parte de un protocolo, 
no secreto, aunque sí de 
poco acceso. Uno lo puede 
ir deslumbrando si le presta 
atención a cada una de las 
piezas, resume Pereda.

“Partimos de la idea del 
Museo Tamayo como objeto, 
lo que nos llevó por el ca-
mino del sonido y a enten-
der la dimensión acústica 
de este espacio como algo 
particularmente desafiante. 
Así que en la medida en que 
el visitante se mueve por 
esta experiencia que está 
enraizada en la percepción 

del tiempo, hay que prestar 
atención al entorno sonoro. 
La idea de que diferentes 
paisajes sonoros aparece-
rían y se sobrepondrían 
cambió la percepción de la 
muestra.

De allí que los dos hilos 
comunes que mueven al es-
pectador por la exhibición 
son la experiencia de la 
infraestructura del museo 
como espacio ideológico y 
cultural, así como la noción 
del sonido como otro lugar 
de interrogación. Mi espe-
ranza es que el resultado 
dé alguna idea de las prio-
ridades que moldean este 
mundo que habitamos.

La exposición com-
prende obra de lo más va-
riada de una serie de ar-
tistas y personajes como 
Miguel Fernández de Cas-
tro, Noé Martínez, Mexican 
Jihad, El Muertho de Ti-

juana, Conlon Nancarrow, 
Ana Pellicer, Radio Nopal y 
Nahum B. Zenil.

El despacho de arquitec-
tos Aprdelesp, por ejemplo, 
se dio cuenta de que el di-
seño original no consideró un 
mobiliario específico para los 
custodios. Crearon, pues, tres 
bancos cuya ficha técnica 
se lee como carta: Queridos 
Abraham (Zabludovsky) y 
Teodoro (González de León). 
Les faltó pensar en el asiento 
para los guardias, algo donde 
puedan poner sus pertenen-
cias, contactos para que pue-
dan cargar su celular y en 
los extintores de incendios. 
Atentamente: Aprdelesp.

Las exposiciones Tamayo: 
Mujeres y Otrxs mundxs 
permanecerán abiertas 
hasta el 23 de febrero en el 
Museo Tamayo (Paseo de la 
Reforma 51, Bosque de Cha-
pultepec).

Tamayo retrata y vuelve arte el cuerpo 
femenino en la exposición Mujeres
El museo que lleva su nombre cierra 2024 con esta colección, un hito en su trayectoria

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La carpeta original de Mujeres consta de 20 litografías, de las cuales se exhiben 16 referentes al cuerpo femenino, que se com-
plementan con otras cinco del entorno cronológico y la misma técnica provenientes de colecciones privadas. Foto Museo Tamayo
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A los 78 años, de un ataque 
cardiaco murió la actriz 
española Marisa Paredes, 
una de las grandes figuras 
de la escena ibérica de las 
pasadas décadas y prota-
gonista de películas ya clá-
sicas de cineastas como el 
mexicano Arturo Ripstein 
o los españoles Pedro Al-
modóvar y Fernando 
Trueba, entre otros.

La artista tenía muchos 
proyectos en puerta, entre 
ellos una obra de teatro, 
pero la muerte le llegó de 
repente, según informó su 
pareja sentimental, Chema 
Prado, quien reconoció que 
estaba “muy afectado” al 
llegar al Tanatorio de San 
Isidro de Madrid.

Paredes inició su carrera 
artística de muy niña, a los 14 
años, cuando tan sólo era la 
hija de una portera de un edi-
ficio en Madrid. Sus orígenes 
de clase obrera le formaron 
una postura crítica frente a 
las injusticias y los resabios 
de la dictadura franquista en 
España, que ella misma com-
batió con vehemencia, como 
actriz y activista defensora de 
los postulados de la izquierda 
que como presidenta de la 
Academia de Cine, oponién-
dose al avance de la extrema 
derecha y las empresas beli-
cistas del entonces gobierno 
español de José María Aznar, 
que apoyó la intervención bé-
lica unilateral en Irak, en 2003.

Goya de Honor

Pero más allá de sus defen-
sas civiles y políticas, Ma-
risa Paredes fue una artista 
y actriz con mayúsculas, 
con una larga y prolífica 
trayectoria que culminó 
con uno de los máximos 
honores de la escena en Es-
paña, la concesión del Goya 
de Honor a toda su carrera 
en 2018. Con el que ade-
más se cerraba una relación 

amarga con estos galardo-
nes, ya que estuvo nomi-
nada en hasta dos ocasiones 
a obtenerlo, con sus papeles 
en La flor de mi secreto, en 
1996 y Cara de acelga, en 
1988, pero no fue la elegida.

Pero en la dilatada trayec-
toria artística de Marisa Pa-
redes ha estado a las órdenes 
de algunos de los grandes 
creadores del séptimo arte, 
entre ellos Pedro Almodóvar, 
pero también a las de Arturo 
Ripstein, que le dio un papel 
en Profundo carmesí, y Gui-
llermo del Toro, en El espinazo 
del diablo. También, se suman 
a su filmografía trabajos con 
Amos Gitai, Daniel Schmid, 
Philipe Lioret, Raoul Ruiz, 
Alain Tanner, Maria Sole Tog-
nazzi, Cristina Comencini, 
Manoel de Oliveira y un pa-
pel muy importante para ello 
bajo las órdenes de Roberto 
Benigni, en su mítica creación 
de La vida es bella.

La Academia de Cine Es-
pañol informó de su muerte 
y recordó que Paredes se 
formó en la Escuela de Arte 
Dramático de la capital, y 

debutó en cine a los 14 años 
en Esta noche tampoco, de 
José Osuna, y 091 Policía 
al habla, de José María 
Forqué. Durante los años 
sesenta y setenta realizó 
papeles secundarios tanto 
para cine como para tele-
visión, todos ellos de obras 
costumbristas y de entrete-
nimiento, entre otros moti-
vos por férrea censura que 
imponía el régimen dicta-
torial de Francisco Franco.

Arte libre y crítico

Con la llegada de los años 
ochenta y de la democracia 
en España, se erigió en un 
referente de la nueva forma 
de entender el arte, si acaso 
más contestatario, libre y 
crítico. Como se demostró 
en su participación en Ópera 
prima, de Fernando Trueba, 
y después con sus prime-
ras interpretaciones para 
un entonces experimental 
y joven Pedro Almodóvar, 
con Entre tinieblas. Después 
rodó los papeles más emble-
máticos de la filmografía de 

Almodóvar: la diva Becky 
del Páramo en Tacones leja-
nos y la escritora Amanda 
Gris de La flor de mi secreto. 
También tuvo un papel se-
cundario en Todo sobre mi 
madre, Hable con ella y La 
piel que habito.

La capilla ardiente se 
instalará este jueves por 
Paredes en el Teatro Espa-
ñol, en Madrid, y se podrá 
visitar a partir de las 10 ho-
ras y estará hasta las 12, así 
lo informó la Academia de 
Cine Español en su cuenta 
X, institución que la actriz 
madrileña presidió desde 
2000 hasta 2003 y fue re-
conocida con el Goya de 
Honor en 2018. Durante 
ese periodo se produjo la 
gala de los Premios Goya 
de 2003 del No a la gue-
rra, en la que el mundo del 
cine y de la actuación se 
mostró como un muro de 
contención a los planes de 
guerra del entonces presi-
dente Aznar y sus alian-
zas con Estados Unidos y el 
republicanismo de George 
Bush. En sus intervencio-

nes más recientes se mos-
tró a favor del movimiento 
feminista y radicalmente 
en contra del auge de la ex-
trema derecha y de líderes 
españoles como la presi-
denta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso.

El presidente del go-
bierno español, el socia-
lista Pedro Sánchez señaló 
que “su presencia en cine 
y teatro y su compromiso 
con la democracia serán un 
ejemplo para generaciones 
posteriores”.

Almodóvar, que se en-
contraba en París cuando 
conoció la noticia de su fa-
llecimiento, señaló que “este 
año estaba rebosante de vi-
talidad, participaba en todos 
los actos sociales en los que 
se le requería, que eran mu-
chos, relacionados con los 
problemas que vive la so-
ciedad española y mundial 
en general. Se había conver-
tido en una activista muy 
intensa. Desde los años 70 
la recuerdo como una mujer 
de izquierda y afortunada-
mente no cambió, incluso se 
intensificó con el tiempo”.

Añadió que “Marisa siem-
pre está presente. Todos los 
personajes que hace se han 
convertido en íconos con el 
tiempo. Será muy recordada. 
Ahora, las películas que ha 
hecho conmigo tienen un 
significado mayor por el he-
cho de que ya no esté con 
nosotros. Todo lo hizo ma-
ravillosamente, porque era 
una actriz superdotada y 
ahora adquiere un carácter 
eterno, como si el tiempo no 
pudiera afectarle”.

El cineasta también de-
claró a la cadena de televi-
sión española TVE que “es 
como si la muerte hubiera 
jugado sucio y no hubiera 
respetado las reglas de la 
existencia, su trabajo ad-
quiere ahora una dimen-
sión casi eterna; como si 
el tiempo no pudiera afec-
tarle. Todo lo que le ponías 
a Marisa lo dignificaba”, dijo 
al despedirse.

“Marisa Paredes ahora logra un carácter 
eterno, era una actriz superdotada”
Murió la artista y activista defensora de los postulados de la izquierda española, a los 78 

años // Protagonizó películas de Pedro Almodóvar, Arturo Ripstein y Fernando Trueba

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ El presidente de España, Pedro Sánchez, indicó que “su presencia en cine y teatro y su 
compromiso con la democracia serán un ejemplo para generaciones posteriores”. Foto Efe
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Red Bull anuncia salida 
del piloto mexicano 
Sergio Checo Pérez

La escudería de Fórmula 
Uno, Red Bull, decidió pres-
cindir de los servicios del 
piloto mexicano Sergio Pé-
rez tras meses de malos re-
sultados.

Pérez no ha ganado una 
carrera desde abril de 2023, 
mientras que su compañero 
de equipo, Max Verstappen, 
ha dominado la F1.

En contraste, el piloto 
de Guadalajara, de 34 años, 
rara vez fue competitivo 
esta temporada.

Red Bull anunció el miér-
coles la terminación del 
contrato de Pérez, dos años 
antes de lo previsto, e indicó 
que se anunciará un rem-
plazo “a su debido tiempo”.

“Checo” Pérez, comenzó 
2024 con cuatro podios en 
las primeras cinco carreras, 
pero no se ubicó en los pri-
meros tres puestos desde 
entonces. La última carrera 
en la que quedó por encima 
del sexto lugar fue en mayo. 
Verstappen ganó nueve 
carreras y su cuarto título 
consecutivo este año.

La última vez que hubo 
una diferencia tan grande 

en los resultados entre un 
campeón de F1 y el otro pi-
loto de su escudería fue en 
1994, cuando el padre de 
Verstappen, Jos, fue des-
pedido antes de finalizar la 
temporada, mientras que 
Michael Schumacher obte-
nía el título con Benetton.

Pese al final amargo con 
Red Bull, Pérez es conside-
rado el mejor piloto mexi-
cano en la historia. Ganó 
seis carreras -incluidas 
cinco con Red Bull-, con-
quistó tres “poles” y fue se-
gundo del campeonato de 
pilotos en 2023.

Antes de él, Pedro Rodrí-
guez era el único mexicano 
que había conquistado un 
Gran Premio de la F1.

“Estoy sumamente agra-
decido por los cuatro años 
con Red Bull Racing y por 
la oportunidad de correr 
con un equipo increíble”, 
expresó Pérez en un comu-
nicado del equipo. “Manejar 
para Red Bull ha sido una 
experiencia inolvidable y 
siempre atesoraré el éxito 
que logramos juntos. Rom-
pimos récords, alcanzamos 
grandes logros y tuve el pri-
vilegio de conocer a tanta 
gente maravillosa en el ca-
mino”.

“También ha sido un 
honor correr con Max, te-
nerlo como compañero to-
dos estos años y compartir 
nuestros éxitos. Un agrade-
cimiento especial a todos 
los aficionados alrededor 
del mundo, especialmente a 
los fans mexicanos por todo 
su apoyo incondicional día 
a día, nos veremos pronto. 
Y recuerden, nunca se rin-
dan”.

Pérez fue apodado en 
una ocasión el “Secretario 
de Defensa Mexicano” por 
su apoyo a Verstappen en 
su primer año como com-
pañeros en 2021, cuando re-
tuvo a los rivales y permitió 
que el holandés se escapara. 
Este año, estuvieron nor-
malmente tan separados en 
la pista que “Checo” no pudo 
ofrecer ayuda significativa.

“Ha sido un absoluto 
placer conducir junto a tí”, 
escribió Verstappen en X. 
“Hemos tenido algunos mo-
mentos asombrosos juntos, 
que siempre recordaré. ¡Gra-
cias, ‘Checo’!”.

Red Bull mantuvo públi-
camente la confianza en Pé-
rez, otorgándole incluso una 
extensión de contrato hasta 
2026, pero las actuaciones 
no mejoraron.

AP

SAKAKAKA

 Sergio Pérez llega a una práctica para al Gran Premio de Abu Dhabi a principios de este mes. Foto Ap

Los Venados debutan en 

el torneo Clausura el 10 

de enero en Tepatitlán

Los preparativos de los 
Venados para una nueva 
participación en la Liga de 
Expansión Mx ya comen-
zaron, y con el inicio del 
Clausura 2025 a la vuelta 
de la esquina, se reveló el 
calendario de la fase regu-
lar, donde el equipo yuca-
teco buscará seguir siendo 
protagonista. 

Los dirigidos por Ri-
goberto Esparza ya pien-
san en su debut, que será 
el viernes 10 de enero, 
cuando visiten a Tepatitlán 
en el Estadio Tepa Gómez a 
las 19 horas. Una semana 
después, el cuadro astado 
se estrenará en su casa, el 
estadio Carlos Iturralde, 
frente a la Jaiba Brava. El 

choque del viernes 17 co-
menzará a las 21 horas.

Para la fecha tres, los 
ciervos jugarán en el es-
tadio Miguel Alemán. El 
sábado 25 chocarán con 
su último rival del pasado 
Apertura 2024, el Club Ce-
laya, buscando revancha 
por lo ocurrido en la li-
guilla. 

En abril concluirá el 
torneo. Los Venados vi-
sitarán a los Dorados de 
Sinaloa el sábado 5 a las 21 
horas. El último encuentro 
de Yucatán como local en 
la fase regular será el vier-
nes 11 contra los Coyotes 
de Tlaxcala. En la última 
fecha, Yucatán viajará a 
Jalisco para enfrentarse 
a los Leones Negros de la 
UDG el día 18 a partir de 
las 19 horas.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Real Madrid frena 

al Pachuca y gana la 

Copa Intercontinental

Kylian Mbappé anotó en 
su regreso tras una lesión, 
Rodrygo aportó un golazo 
y Vinícius Júnior celebró 
con un penal su conquista 
reciente del premio de la 
FIFA al jugador del año, 
para que el Real Madrid 
supere 3-0 al Pachuca y 
conquiste la Copa Inter-
continental.

La victoria del miérco-
les en el estadio de Lusail 
permitió que el Madrid 
alzara su quinto trofeo 
en el año, para igualar el 
mejor botín de su historia, 
conquistado en 2017. El 
conjunto merengue ganó 
además la Liga de Cam-
peones, La Liga de España, 
la Supercopa nacional y la 
Supercopa de Europa.

De paso, el técnico 
Carlo Ancelotti se convir-
tió en el más condecorado 
en la historia del club, con 

15 títulos, superando a Mi-
guel Muñoz.

“Estoy muy feliz. Es 
un éxito”, dijo el estra-
tega italiano de 65 años, 
quien también recibió el 
martes un premio de la 
FIFA, como entrenador 
del año. “No empezamos 
bien, pero poco a poco 
hemos tomado el control 
y hemos acabado bien. 
Siempre, obviamente, 
veremos diferencia de 
calidad, pero hemos de-
mostrado actitud”.

Mbappé, quien se au-
sentó por lesión del en-
cuentro del sábado en La 
Liga, un empate 3-3 ante 
Rayo Vallecano, no tuvo 
problemas para perseguir 
un pase de Vinícius y 
empujar un balón a unos 
pasos del arco, con lo que 
abrió el marcador a los 37 
minutos.

El astro francés se mar-
chó a los 62, para tomarse 
un descanso, con el duelo 
ya resuelto.

AP

LUSAIL
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Luego de que el zurdo yuca-
teco, con su paisano detrás 
del plato, colgó una argolla 
en la novena entrada de un 
partido contra Oaxaca en 
Kanasín, Luis Juárez conectó 

un jonrón de dos carreras en 
el cierre para darle a Yuca-
tán una victoria por 6-5.

¿Podrán Ojeda y Vázquez 
formar una batería local per-
manente en la cueva en un 
futuro cercano? Raúl Ortega, 
el scout que los firmó a am-
bos, espera que lo hagan; “se-
ría algo fabuloso” señaló. 

Ambos meridanos van por 
buen camino en búsqueda de 
la consolidación con el equipo 
de casa. “Ojeda ha demostrado 
que tiene para poder tras-
cender en el beisbol, es un 
muchacho muy disciplinado, 
muy trabajador, muy dedi-
cado, y Saúl, lo mismo”, apuntó 
el experimentado hombre de 

beisbol. “Está (Vázquez) pit-
cheando en Obregón (en la 
LMP) y le va muy bien. Está 
agarrando más experiencia”.

Vázquez comenzó la jor-
nada del miércoles con récord 
de 1-0 y efectividad de 1.63 en 
10 apariciones, dos como abri-
dor. Sumaba 22 ponches en 27 
entradas y dos tercios.

Jafet Ojeda cerró con broche de 
oro un año que nunca olvidará.

Al ganar el Derby de Jonro-
nes de la Liga Meridana de In-
vierno y destacar a la ofensiva 
en el Juego de Estrellas, donde 
fue titular, el joven cátcher yu-
cateco, que debutó con los Leo-
nes en mayo pasado, mostró el 
talento que entusiasma al con-
junto melenudo, el cual planea 
darle la oportunidad de mante-
nerse en el equipo grande.

El sábado pasado, en el 
campo de Chichí Suárez, con 
Manuel Rodríguez, lanzador 
de las Mantarrayas de Tampa 
Bay, y el scout Raúl Ortega 
en las tribunas, Ojeda, de los 
Zorros de Pacabtún, superó 
en un desempate a Carlos 
Sansores, de los Senadores 
de la Morelos, para quedarse 
con el título del festival de 
cuadrangulares. Ambos (con 
12 bambinazos cada uno) se 
impusieron a Diego Madero 
(9), ex “infielder” de las fieras, 
que fue el otro finalista.

“Gracias a Dios cerramos 
el año bien, con un gran lo-
gro, que fue el Derby de Jon-
rones. La verdad estoy muy 
contento conmigo mismo 
porque fue a base de trabajo, 
no me lo regaló nadie. Con 
buena preparación se logró 
este objetivo”, dijo a La Jor-
nada Maya el meridano de 
20 años, que entrena con 
“Bolón” Rodríguez bajo el 
mando de Ortega Rojas. 

“Fue una final muy pareja 
entre dos yucatecos, así que 

cualquiera que hubiera ganado, 
habría estado perfecto”, agregó.

El receptor, que juega un 
papel importante para que 
Pacabtún esté en el segundo 
lugar de la Meridana, hizo 
numerosos buenos contac-
tos de manera rápida y con-
sistente rumbo a conver-

tirse en el rey del cuádruple.
“Me ayuda mucho entre-

nar desde temprano con Raúl 
Ortega. Hacer gimnasio con 
Manuel, quedarme con él (tras 
la sesión) para trabajar el físico. 
También practico mi bateo y 
defensa con Said (Gutiérrez) y 
Wilton Mejía”, comentó.

Jugar con los Leones 
de Umán en la Liga Inver-
nal Mexicana (LIM) de 2022 
ayudó al desarrollo de Ojeda. 
En esa sucursal hubo mucho 
talento que sirve para expor-
tar y nutrir al primer equipo. 
Ahí lanzaron Anhuar Gar-
cía y Fausto Hernández, que 
fueron parte del conjunto de 
prospectos de la LMB que hizo 
una gira por Corea del Sur 
este año. Anhuar, que fue el 
cerrador de Umán, acaba de 
firmar con los Cachorros de 
Chicago. Su hermano Reivaj, 
ex prospecto de los oseznos 
y titular actualmente en el 
cuadro del campeón Hermo-
sillo, líder general de la LMP, 
igualmente vio acción en la 
LIM hace dos años y es can-
didato a jugar con Yucatán 
en 2025. Hernández, quien 
también entrena con “Bolón”, 
Ojeda y otros peloteros, po-
dría debutar con los rugidores 
la próxima temporada.

Ojeda se estrenó en la 
Liga Mexicana el 21 de mayo 
pasado, en un triunfo de Yu-
catán por 11-1 ante Campe-
che. Entró como bateador 
emergente, recibió base por 
bolas y anotó. Su primer hit 
llegó dos días después, tam-
bién frente a los Piratas.

Desde la cueva: El derecho 
Shea Spitzbarth, refuerzo de 
Yucatán para 2025, se unió a 
los Cangrejeros de Santurce, en 
la liga de Puerto Rico… El joven 
cátcher Gilberto Vizcarra dejó 
la Liga Meridana, donde jugaba 
para la Universidad Marista, 
para integrarse a los Mayos de 
Navojoa, con los que ya debutó 
en la Mexicana del Pacífico.   

A base de trabajo, el león Jafet 
Ojeda le da impulso a su carrera

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Raúl Ortega destaca la disciplina y dedicación del zurdo Saúl Vázquez y Ojeda

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Gran año para el receptor, que se prepara al lado de Bolón Rodríguez   

▲ Jafet Ojeda, con Iván Herrera Rosiles (derecha), 
subdirector de Deportes del Ayuntamiento de Mérida, 
y Manuel Rodríguez, tras su triunfo en el Derby de 
Jonrones de la Liga Meridana. Foto Antonio Bargas

El melenudo 
Simington, en el 
equipo de estrellas de 
la Liga Australiana

Miles Simington, nuevo jar-

dinero de los Leones, fue 

incluido en el equipo estelar 

de media temporada de la 

Liga Australiana de Beisbol. 

Las selecciones se hicieron 

con base en una votación de 

la prensa especializada.

El estadunidense Simington, 

quien se ubicaba como líder 

del circuito en hits (24) y robos 

de base (7), además de que 

era décimo en porcentaje de 

bateo (.308), fue elegido como 

uno de los cinco patrulleros. 

También, tenía rachas de 17 

partidos con imparable, de 19 

alcanzando base y de 18 sin 

cometer error en la pradera, 

donde ha hecho algunas atra-

padas difíciles como si fueran 

de rutina, según se señaló en 

un comunicado del circuito.

Macías batea tres 
hits en un revés de 
Mazatlán en la LMP

Fabricio Macías se fue de 5-3, 

pero no pudo evitar un revés 

de los Venados de Mazatlán, 

por 6-5 ante Jalisco en 11 

entradas, el martes en la Liga 

Mexicana del Pacífico.

El jardinero de las fieras yu-

catecas (.298) conectó un 

doble, produjo una carrera 

y anotó otra. Alex Tovalín 

aceptó una carrera (sucia) 

en un episodio por Mazatlán.

En Culiacán, Francisco Haro 

(1.87) sacó dos tercios sin per-

mitir daño en un descalabro de 

su equipo, Navojoa, por 4-2.

El selvático Lizárraga 
podría debutar en 
las Mayores en 2026: 
Baseball America

Víctor Lizárraga, derecho 

formado por los Leones, es 

el séptimo mejor prospecto 

de los Padres de San Diego 

rumbo a 2025, publicó recien-

temente “Baseball America”.

Lizárraga pasó toda la tem-

porada de 2024 en Doble 

A y en 2025 se espera que 

llegue a Triple A. La revista 

piensa que podría debutar 

en las Mayores en 2026.

ANTONIO BARGAS
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La Corte Suprema de Estados Unidos 
evaluará ley que podría prohibir TikTok

La Corte Suprema de Estados 
Unidos anunció este miérco-
les que escuchará argumentos 
el próximo mes sobre la cons-
titucionalidad de la ley federal 
que podría prohibir TikTok en 
Estados Unidos si su empresa 
matriz china no la vende.

Los jueces escucharán 
argumentos el 10 de enero 
sobre si la ley restringe in-
debidamente la libertad de 
expresión en violación de 
la Primera Enmienda.

La ley, promulgada en abril, 
estableció como fecha límite 
el 19 de enero para que TikTok 
sea vendida o, de lo contrario, 
enfrentará una prohibición 
en Estados Unidos. La popular 
plataforma de redes sociales 
tiene más de 170 millones de 
usuarios estadunidenses.

No se sabe cuánto 
tiempo tomará la decisión. 
Sin embargo, el tribunal 
superior aún podría actuar 
después de la presentación 
de argumentos para evitar 

que la ley entre en vigor 
mientras espera un fallo 
final, si al menos cinco de 
los nueve jueces consideran 
que es inconstitucional.

Los abogados de la em-
presa y de ByteDance, con 
sede en China, habían instado 
a los jueces a intervenir antes 

del 19 de enero. El tribunal 
superior también escuchará 
argumentos de creadores de 
contenido que dependen de 
la plataforma para obtener 
ingresos, así como de algunos 
usuarios de TikTok.

La fecha de presentación de 
los argumentos significa que 

el Departamento de Justicia 
del gobierno saliente del pre-
sidente Joe Biden defenderá 
la ley, que fue aprobada por el 
Congreso con apoyo biparti-
dista y fue firmada por el man-
datario demócrata en abril.

El presidente electo, 
Donald Trump, que alguna 

vez apoyó la prohibición, 
pero luego prometió “sal-
var a TikTok” durante su 
campaña, ha dicho que su 
gobierno examinaría la si-
tuación. Trump se reunió el 
lunes con el CEO de TikTok, 
Shou Zi Chew, en su club 
Mar-a-Lago en Florida.

Las empresas han dicho 
que un cierre de sólo un 
mes haría que TikTok per-
diera cerca de un tercio de 
sus usuarios diarios en EU, 
así como importantes in-
gresos publicitarios.

El caso enfrenta el de-
recho a la libre expresión 
contra los objetivos decla-
rados del gobierno de pro-
teger la seguridad nacio-
nal, al tiempo que plantea 
cuestiones novedosas so-
bre las plataformas de re-
des sociales.

Si no se presenta una ac-
ción judicial, la ley entraría 
en vigor el 19 de enero y 
expondría a posibles multas 
a las tiendas de aplicaciones 
que ofrecen TikTok y a los 
servicios de alojamiento de 
internet que lo respaldan.

AP

WASHINGTON

 En caso de que no se presente una acción judicial, la ley entraría en vigor el 19 de enero 
y expondría a posibles multas a las tiendas de aplicaciones que ofrecen TikTok. Foto Ap

El presidente electo estadunidense prometió durante campaña salvar a esa empresa

Demanda de carbón 
alcanza “un máximo 
histórico” en 2024

La demanda mundial de car-
bón, el combustible fósil más 
contaminante, alcanzó un 
máximo histórico en 2024 
pero debería estabilizarse 
hasta 2027 gracias al auge de 
las energías renovables, es-
timó el miércoles la Agencia 
Internacional de Energía (AIE).

Este récord va en para-
lelo al calentamiento del pla-
neta, que vivirá este 2024 
su año más cálido jamás re-
gistrado y superará por pri-
mera vez el aumento de 1.5 
ºC respecto a los niveles pre-

industriales, según el obser-
vatorio europeo Copernicus.

“Después de alcanzar un 
máximo histórico en 2024, 
la demanda mundial de car-
bón debería estabilizarse en 
los próximos años” debido 
al fuerte crecimiento de las 
energías renovables, escribe la 
AIE en su informe anual sobre 
el carbón en el mundo, que 
abarca el período 2024-2027.

La demanda de este año 
llegará a 8 mil 770 millones 
de toneladas, afirma la agen-
cia. Y el comercio mundial de 
carbón también alcanzará un 
volumen inédito de mil 550 
millones de toneladas, con pre-
cios un 50 por ciento más altos.

AFP

PARÍS



25

POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Jueves 19 de diciembre de 2024

Reforma Infonavit pretende erradicar 
la corrupción, sostuvo Octavio Romero

Las reformas propuestas 
por el Ejecutivo al Instituto 
del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores 
(Infonavit) pretenden homo-
logar el esquema de gobierno 
de ese órgano con el IMSS 
(tripartita) y combatir actos 
de corrupción, pues se ha 
encontrado que los sectores 
empresarial y de trabajadores 
—que forman parte del cuerpo 
directivo— han favorecido ese 
tipo de casos, como la venta de 
una misma vivienda a varios 
derechohabientes.

Así lo dio a conocer este  
miércoles el director general 
del Infonavit, Octavio Ro-
mero Oropeza, ante la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 

en Palacio Nacional. Indicó 
que el instituto tiene repre-
sentación en sus órganos 
de dirección de los tres sec-
tores: gubernamental, em-
presarial y de los trabaja-
dores; sin embargo, los dos 
últimos se han opuesto a la 
fiscalización de la Auditoría 
Superior de la Federación 
(ASF), al grado de ordenar a 
la anterior dirección general 
del Instituto presentara am-
paros contra sus resolutivos.

El funcionario presentó 
un resumen de los objetivos 
de las reformas —que fue-
ron aprobadas en el Senado 
la semana pasada, aunque 
falta discutirse en la Cámara 
de Diputados, y la Comisión 
Permanente ha propuesto 
un parlamento abierto para 
analizarlo— a las que se han 
opuesto diversos sectores, 
en particular representan-

tes de la patronal y de los 
trabajadores, argumentando 
que hay riesgo de “que se 
pierdan los ahorros” de los 
trabajadores y que se pierda 
la estructura tripartita.

Al respecto, la mandata-
ria federal remarcó que el 
objetivo de la reforma a la 
Ley del Infonavit “es erra-
dicar la corrupción, que sea 
transparente el uso de los 
recursos de los trabajadores 
que son sus fondos de aho-
rro, que permitan que pueda 
tener vivienda, y generar 
esquema que también par-
ticipen desarrolladores pri-
vados, pero hacer vivienda 
social que es el objetivo cen-
tral del infonavit”.

Anunció que en breve se 
presentarán denuncias pe-
nales correspondientes con-
tra quienes resulten respon-
sables de la corrupción al 

interior del instituto, donde 
además de integrantes del 
cuerpo directivo, se ha de-
tectado están involucrados 
trabajadores del organismo, 
notarios públicos y otros 
actores para la venta de la 
misma vivienda a varias 
personas, por ejemplo.

Romero Oropeza planteó 
que las reformas respetan 
el tripartismo paritario en 
los órganos de gobierno del 
Infonavit; se homologa el 
esquema de gobierno cor-
porativo al del IMSS; el di-
rector general, como repre-
sentante del Ejecutivo, será 
nombrado y removido direc-
tamente por la Presidenta 
de la República; se eliminan 
las direcciones sectoriales 
(de trabajadores (que gana 
271 mil pesos mensuales, y 
empresarial, que percibe 262 
mil mensuales) que no tie-

nen funciones sustantivas 
ni responsabilidades, pero 
si prerrogativas y percep-
ciones económicas muy por 
encima del sueldo de la Pre-
sidenta de la República (que 
gana 140 mil mensuales).

Además, se termina el 
esquema de pago por asis-
tencia a las sesiones de 
asamblea, consejo, comités y 
comisiones, de los integran-
tes de los sectores, que ac-
tualmente oscilan entre los 
60 y 90 mil pesos por cada 
asistente en cada sesión.

“Esta reforma a la ley va 
a permitir un mayor control 
y vigilancia de los recursos 
provenientes del ahorro de 
los trabajadores”, afirmó el 
director general. Agregó 
que en el actual esquema 
de gobierno del instituto, el 
director general no tiene in-
fluencia ni en la asamblea.
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Autoridades denuncian ventas de una misma vivienda a varios derechohabientes

Osiel Cárdenas se declara inocente 
ante las imputaciones de la FGR

Aunque en Estados Unidos 
durante 2010, Osiel Cárde-
nas Guillén se declaró cul-
pable de cometer el delito de 
narcotráfico y operaciones 
con recursos de procedencia 
ilícita, durante su primera 
comparecencia ante un juez 
tras ser entregado a las au-
toridades mexicanas, el ex 
líder del cártel del Golfo se 
dijo inocente de las nueva 
acusación por delitos contra 
la salud que le formuló la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR).

Fuentes ministeriales se-
ñalaron que Cardenas Gui-
llén, conocido como El Mata 

amigos, rechazó los señala-
mientos formulados por el 
Ministerio Público Federal 
en la nueva causa penal en 
su contra y por lo cual fue 
ingresado el lunes pasado 

al Centro Federal de Rea-
daptación Social número 1, 
Altiplano, que se localiza en 
Almoloya de Juárez, estado 
de México.

La defensa del ex líder 
del cártel del Golfo y creador 
de la organización Los Ze-
tas, integrada inicialmente 
por desertores del Ejército 
Mexicano y que luego se 
convirtió en otra organi-

zación delictiva, solicitó la 
ampliación del plazo de 72 a 
144 horas para se defina su 
situación jurídica.

Este caso se desarrollará 
con base en el anterior sis-
tema penal, por lo que en 
su primera comparecencia 
ante el juez del caso, sola-
mente conoció las impu-
taciones en su contra y el 
imputado realizó su decla-
ración preparatoria, por lo 
que su situación jurídica se 
resolverá hasta el próximo 
domingo.

Con ese plazo la defensa 
de Osiel Cárdenas Guillén, 
en 2010 fue sentenciado en 
Estados Unidos a 25 años de 
prisión por narcotráfico y 
lavado de dinero, su pena le 
fue disminuida a 14 años y 
por ello se le puso bajo vigi-
lancia de autoridades migra-
torias desde agosto pasado, 
hasta que fue entregado el 
lunes 16 de diciembre a au-
toridades mexicanas.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 PARA SER ESPECÍFICOS l HERNÁNDEZ

El fundador de Los 

Zetas compareció 

en México por 

primera vez tras 

ser extraditado de 

Estados Unidos  

el lunes



El director general del Infona-
vit, Octavio Romero Oropeza, 
informó que se han detectado 
al menos cuatro casos de co-
rrupción en años recientes 
en el seno de ese organismo, 
ante los cuales los sectores 
empresarial y de trabajadores 
del consejo de administración 
han impedido sean auditados 
y, por ende, sancionados.

En la mañanera presiden-
cial, el funcionario evidenció 
estos casos en los que han 
sido favorecidas empresas, 
notarios, trabajadores del 
propio instituto, en perjuicio 
de los trabajadores.

Uno de los casos presenta-
dos es el de la empresa Telra 
Realty, que en 2014 fue con-
tratada por el Instituto para 
diseñar y operar plataforma 
para administrar soluciones vi-
vienda de acreditados que cam-
biaron de lugar donde vivían.

Se le contrató por un 
monto de 100 millones de pe-
sos y la firma tenía dos años 
para establecer plataforma.

“Cuando se venció este 
plazo, la empresa no en-
tregó servicio contratado, 
debió haber sido penali-
zada en ese momento por 

no cumplir; contrario a ello, 
no sólo no se le penalizó, 
sino que el consejo de admi-
nistración autorizó el pago 
de una indemnización por 
un monto de 5 mil millones 
de pesos”, lo que sucedió en 
2016, refirió el director.

Ante ello, cuestionó: 
“¿Cómo a partir de un contrato 
de 100 millones y un incum-
plimiento, en lugar de penali-
zar, le pagas 5 mil millones de 
pesos como indemnización?”.

Romero resaltó que la Au-
ditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) descubrió, a través 
de información presentada 
por la Comisión Nacional 
Bancaria y de valores, que en 
el caso Telra Realty, “existió 
triangulación de dinero entre 
las empresas contratadas por 
el Infonavit y la cuenta banca-
ria de un funcionario del ins-
tituto que fungió como asesor 
del director general en 2018”.

Otro ejemplo de actos de 
corrupción es en programa 
llamado Línea III, que con-
siste en financiar a cons-
tructores de vivienda para 
los derechohabientes.

“Este tipo de proyectos son 
propuestos únicamente por 
las direcciones sectoriales de 
trabajadores y la empresarial, 
y así son presentados al con-
sejo de administración para 
su autorización. No hay estu-

dio técnico, financiero de nin-
guna índole. Sólo proponen 
empresas para un desarrollo, 
se autoriza porque son dos 
terceras partes del consejo”.

Hasta ahora, acentuó, se 
han identificado 22 proyectos 
autorizados entre 2017 y 2018 
que no han sido concluidos y 
presentan adeudos con el info-
navit de 575 millones de pesos; 
adicionalmente hay otros 18 
desarrolladores con una deuda 
de 768 millones de pesos por 
el resultado de deficiencias en 
seguimiento a pagos.

“Sin haber construido las 
viviendas se les otorgó el 
crédito a los trabajadores y 
se les empezó a descontar de 
su dinero. En administración 
pasada (de Andrés Manuel 
López Obrador) se detuvo 
esto. Queremos sacar a esta 
gente de este problema por-
que hoy tienen atrapado su 
crédito: ni tienen vivienda ni 
pueden sacar crédito”.

El funcionario presentó 
otro caso relacionado con 
una red delictiva al interior 
del instituto para estafar a 
los derechohabientes, pues se 
vende una misma vivienda 
a varios trabajadores. Lo que 
se ha detectado opera en 21 
entidades del país.

En esta red participan tra-
bajadores del Infonavit, nota-
rios públicos y constructoras.

Actualmente, hay 7.3 mi-
llones de derechohabien-
tes —que ganan hasta dos 
salarios mínimos— que 
pueden acceder a un cré-
dito a través del Infonavit, 
pero no encuentran vi-
vienda acorde a sus capa-
cidades económicas, pues 
no existen en el mercado, 
señaló el director general 
del instituto, Octavio Ro-
mero Oropeza.

Esto, dijo, debido a que en 
la última década se ha dado 
un déficit en la construcción 
de vivienda social destinada 
a los trabajadores con meno-
res ingresos, ya que la de inte-
rés social debe tener un costo 
promedio de 550 mil pesos.

Durante la mañanera 
de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, al pre-
sentar una síntesis de las 
reformas propuestas por la 
titular del Ejecutivo para 
transformar el instituto, 
el funcionario indicó que 
hasta agosto de este año se 
había construido apenas 81 
mil viviendas totales para 
interés social.

Recordó que el Infonavit 
se creó en 1972 para garanti-
zar el derecho a la vivienda 
de los trabajadores, y por 15 
años operó con normalidad 
su función primordial, que 
era dar crédito barato a los 
derechohabientes.

“Pero a partir de 1987 y 
hasta el inicio de la admi-
nistración del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, de manera inex-
plicable se entregaron cré-
ditos cuya característica 
fue que a pesar que los 
derechohabientes realiza-
ban sus pagos correspon-
dientes, lejos de bajar, su-
bían los créditos, esto los 
convertía en créditos im-
pagables eso provocó que 
al día de hoy la cartera del 
Infonavit, que consta de 
6.2 millones de créditos, 
tenga 4 millones en condi-
ción de impagables”.

Romero aseveró que en 
la pasada administración 

se instrumentaron me-
didas en beneficio de la 
derechohabiencia del Info-
navit, las cuales derivaron 
en el cambio de modelo 
de créditos impagables y 
el establecimiento de polí-
ticas que prohibían el des-
alojo de familias. Esquema 
que, dijo, se sigue en el go-
bierno de Sheinbaum.

Agregó que el incre-
mento al salario mínimo y 
a la generación de empleos 
en los últimos años, “juga-
ron a favor de los traba-
jadores, pues recursos del 
fondo de vivienda aumen-
taron más de cinco veces, 
al pasar de 140 mil millo-
nes en 2018 a cerca de 800 
mil millones al cierre de 
gobierno pasado”.

Parte de la reforma al 
instituto, planteó, contem-
pla un sistema de vivienda 
con orientación social que 
se amplía en tres vertientes:

Crédito barato y sufi-
ciente, para que los trabaja-
dores que ganan hasta dos 
salarios mínimos o menos 
tengan acceso a vivienda; 
el desarrollo de vivienda, 
con la compra o donación 
de terrenos y construcción 
de la misma; y el arrenda-
miento social con opción 
a compra, en el que los tra-
bajadores van a poder ren-
tar sin exceder el pago de 
30 por ciento de su salario 
para tener acceso a una vi-
vienda adecuada.

Además, refirió, “la cons-
tructora del Infonavit reali-
zará proyectos de desarrollo 
inmobiliario para los traba-
jadores que menos ganan e 
históricamente no han te-
nido acceso a una vivienda 
barata y suficiente.

“Los beneficios de cons-
tructora es que se va a re-
ducir tiempo y costos de 
producción de vivienda, 
mediante la compra con-
solidada de los principales 
materiales de construc-
ción; se le dará prioridad a 
la mano de obra de los es-
tados; y las viviendas van 
a estar ubicadas en los cen-
tros de desarrollo urbano 
y contarán con todos los 
servicios”, indicó el director 
general del Infonavit.

Sin acceso a vivienda, 

más de 7 millones de 

derechohabientes
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Romero Oropeza revela al 
menos 4 casos recientes de 
corrupción en Infonavit
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Minutos después de haber 
rendido protesta como al-
calde de Santo Tomás de 
los Plátanos, Estado de Mé-
xico, el perredista Pedro 
Luis Hernández de Paz se 
escabulló de un grupo de 
policías ministeriales que se 
presentaron en el acto para 
cumplimentar una orden de 
aprehensión en su contra.

Según fuentes de la fis-
calía mexiquense, los agen-
tes pretendían concretar la 
detención como parte de 
la operación Enjambre, ini-
ciada por autoridades fede-
rales y estatales el pasado 22 
de noviembre para arrestar 
a 14 funcionarios que se pre-
sume tienen vínculos con 
el crimen organizado en 10 
municipios de la entidad.

Wicho Hernández, como 
se le conoce en la demarca-
ción, juró en el cargo para el 

periodo constitucional del 1 
de enero de 2025 al 31 de di-
ciembre de 2027, durante una 
ceremonia protocolaria que se 
realizó en la plaza cívica.

Vestido con pantalón ne-
gro y camisa amarilla, el po-
lítico se hizo presente luego 
de que por varias semanas 
no se sabía de su paradero; 
portaba un amparo de la 
justicia federal que impedía 
que fuera capturado.

Alrededor de las 8:30 ho-
ras, Hernández de Paz rindió 
protesta frente al director de 
gobierno de la región Valle de 
Toluca, David Orihuela Nava; 
unos segundos después los 
elementos de la fiscalía arri-
baron al lugar y cuando el 
edil se percató de ello pidió 
apoyo a sus colaboradores.

Dos uniformados llegaron 
hasta el presídium y se colo-
caron atrás de él; uno de ellos 
intentó tomarlo del brazo y 
ahí comenzó la trifulca. Se-
guidores de Wicho Hernán-
dez rodearon a los policías, 

uno de los cuales logró suje-
tarlo por la cintura, pero él se 
zafó entre empujones.

Los jaloneos generaron 
caos en el lugar y provo-
caron que se cayera la 
manta que se colocó atrás 
de la mesa donde estaban 
los funcionarios; mientras, 
Hernández de Paz salió co-
rriendo a una de las calles 
aledañas, abordó un auto-
móvil y escapó.

Más tarde trascendió la 
versión de que no iban a 
aprehenderlo, sino sólo a 
entregarle un citatorio del 
Ministerio Público, lo cual 
no ha sido confirmado.

Durante el pasado pro-
ceso electoral, el perre-
dista fue señalado de ser 
responsable de privar de 
la libertad al suegro de su 
contrincante, la morenista, 
Tere Reyes, quien se vio 
obligada a retirarse de la 
contienda electoral porque 
esa fue la condición que im-
pusieron los plagiarios.

Su esposa también es 
prófuga de la justicia

En tanto, la esposa de Her-
nández de la Paz, María 
del Rosario Matías, quien 
es presidenta municipal 
en funciones de la citada 
demarcación, también 
se encuentra prófuga de 
la justicia, pues escapó el 
22 de noviembre, cuando 
efectivos de la fiscalía y 
elementos de la Marina 
intentaron arrestarla du-
rante la operación Enjam-

bre; ese día la mujer no 
asistió a la reunión de la 
mesa de construcción de 
paz, ni se encontraba en el 
palacio de gobierno.

Santo Tomás de los Plá-
tanos se ubica en el sur del 
Estado de México, cerca 
de Valle de Bravo, que 
colinda con Michoacán, 
donde las autoridades han 
detectado la presencia del 
grupo delictivo La familia 
michoacana, encabezada 

por los hermanos Johnny 
y Alfredo Hurtado Olas-
coaga, conocidos como El 

Pez y El Fresa.

A la fecha, como resul-
tado del operativo Enjam-

bre han sido capturados y 
vinculados a proceso nueve 
funcionarios del Estado de 
México; otro más, Isidro 
Cortés Jiménez, director de 
Seguridad Ciudadana del 
municipio de Texcaltitlán, se 
quitó la vida en el momento 
en que lo iban a detener.

En el Día Internacional del 
Migrante, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
rindió un homenaje a los 
connacionales que viven 
en el extranjero, particu-
larmente a los que están 
en Estados Unidos, luego de 
subrayar que “México se es-
cribe con M de migrante”. 

Vía remota desde El 
Paso, Texas, el canciller 
Juan Ramón de la Fuente 
ratificó la estrategia de de-
fensa jurídica que trabaja el 
gobierno para defenderlos, 
ante la amenaza de depor-
tación masiva anunciada 

por el presidente electo Do-
nald Trump. “Les enviamos 
un reconocimiento, decimos 
que son héroes y heroínas 
que han salido adelante, va-
lerosos, y nosotros no sólo 
los vamos a reconocer siem-
pre, sino los vamos a apoyar 
siempre. Saben que siempre 
aquí está su casa. Gracias por 
todo lo que hacen por sus fa-
milias y por México”, dijo en 
la mañanera del pueblo.

En ocasión del día, pre-
sentó el colectivo Legado 
Grandeza, que entonó el 
Himno Migrante. Acompa-
ñado por paisanos y cónsules, 
el secretario de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón de 
la Fuente, explicó, desde El 
Paso, estar en un encuentro 
“como parte de todo el pro-

ceso de fortalecimiento de la 
red consular”. Dijo que tra-
bajan de manera conjunta 
con cónsules y un grupo de 
líderes de organizaciones.

Señaló que coordinan es-
fuerzos en la estrategia de 
defensa legal. “No están solos, 
no van a estarlo y tenemos las 
asesorías jurídicas necesarias 
para que, si quieren, puedan 
hacer valer sus derechos”.

Añadió que se ha iniciado 
el programa de simplifica-
ción de trámites, “que es algo 
muy bien recibido por la co-
munidad… Iniciamos con di-
gitalización de actas de na-
cimiento y de matrimonio, 
incluso las de defunción, 
que también se vuelven un 
problema. Es parte del pro-
ceso de simplificación”.

Ratifica gobierno de México 
su estrategia de defensa de 
migrantes en Estados Unidos
ALMA E. MUÑOZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

GATO POR LIEBRE ●  ROCHAAMENAZAS DE DEPORTACIÓN

Presidente municipal escapa de intento de aprehensión tras 
tomar protesta en Edomex; señalado en operativo Enjambre

DE LA REDACCIÓN

SANTO TOMÁS DE LOS PLÁTANOS

El perredista 

fue señalado de 

ser responsable 

de privar de la 

libertad al suegro 

de Tere Reyes



Dos soldados adscritos a la 
43 Zona Militar murieron 
el martes tras la explosión 
de una mina terrestre, de 
fabricación casera, en un 
supuesto campo minado 
ubicado en los límites de los 
municipios de Buenavista 
Tomatlán y Apatzingán, en 
la región de Tierra Caliente.

En menos de 48 horas, 
en Michoacán han muerto 
cuatro soldados y 13 más 
resultaron heridos, luego 
de que el pasado lunes una 
narcomina detonó al paso 
de un convoy militar en el 
poblado de Los Gallineros, 
municipio de Cotija, donde 
dos efectivos castrenses per-
dieron la vida y trece resul-
taron heridos.

De acuerdo con una 
fuente de la Guardia Civil, 
Policía Estatal de Michoa-
cán, la nueva explosión ocu-
rrió la noche del martes en 
un camino de terracería de 
la comunidad Paredes del 
Ahogado, en Buenavista To-
matlán, donde los militares 
buscaban células de sicarios.

Hasta el momento, la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Defensa) no ha 
informado si existen ele-
mentos heridos, aunque un 
grupo especial de la Fisca-
lía General del Estado (FGE) 
arribó este miércoles a la 
zona. Personal del Ejército, 
especializado en el manejo 
de explosivos, realizó un ba-
rrido en el lugar.

En esa región de Michoa-
cán se registra una fuerte 
lucha entre dos alianzas de 
cárteles del narcotráfico, que 
buscan el control de la pro-
ducción y tráfico de drogas, 
así como de extorsiones a 
productores de limón, trans-
portistas y empresarios. Uno 
de estos grupos está confor-
mado por el cártel de Tepal-
catepec y el de Los Caballeros 
Templarios, mientras que el 
segundo está integrado por 
el cártel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG), Los Viagras, 
Los Blancos de Troya y el 
cártel de Acahuato.

Mueren dos militares tras explosión de 
narcomina en Buenavista, Michoacán
ERNESTO MARTÍNEZ

CORRESPONSAL

MORELIA

ASESINAN EN CULIACÁN A POLICÍA DE INVESTIGACIÓN DE LA SSPC

▲ La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) 
informó que un agente de investigación que realizaba su trabajo 
en Sinaloa, fue asesinado en la ciudad de Culiacán. El anuncio 
fue realizado por el titular de dicha dependencia, Omar García 

Harfuch a través de su cuenta de X. El funcionario escribió: 
“Nuestro más sentido pésame (...) y todo nuestro reconoci-
miento a la labor que realizan diario mujeres y hombres del 
Gabinete de Seguridad para recuperar la paz”. Foto La Jornada
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Celebrar las contribucio-
nes y las oportunidades de 
la migración es este año el 
lema del Día Internacional 
del Migrante, un grupo 
al que pertenece una de 
cada treinta personas en 
el mundo, según la orga-
nización internacional que 
aboga en favor de políticas 
que permitan que la migra-
ción se haga de manera or-
denada, regulada y segura.

Este día internacional, 
que se conmemora este 
miércoles, fue proclamado 
por la Asamblea General de 
Naciones Unidas en el año 
2000 para visibilizar las di-
ficultades, adversidades y 
retos que deben afrontar 
los migrantes y que están 
influidos por diversos fac-
tores, que van desde las 
perspectivas económicas y 
la geopolítica hasta la ma-
yor frecuencia de los fenó-

menos climáticos extremos 
debido al cambio climático.

Estas son algunas de las 
cifras y datos claves de la 
inmigración en el mundo, 
extraídos del informe 
2024 de la Organización 
Internacional para las Mi-
graciones (OIM):

– Un 3,6 por ciento de 
la población mundial vive 
en un país distinto al de su 
nacimiento, lo que equivale 
a 281 millones de personas, 
de las que 135 millones son 
mujeres y 146 millones va-
rones, según las últimas ci-
fras definitivas.

– Ese número ha crecido 
84 por ciento en las últimas 
tres décadas.

– Un 10,1 por ciento de 
todos los migrantes o 28 mi-
llones son niños y niñas.

– Alrededor de 8 mil 500 
migrantes murieron o des-
parecieron en 2023 en su 
intento por alcanzar su país 
de destino.

– Según los datos mas 
recientes, 117,1 millones 

de personas sufren des-
plazamiento forzoso y de 
éstas 35,3 millones son 
refugiados, 5,4 millones 
solicitantes de asilo; 5,2 
millones desplazados con 
necesidades particulares 
de protección (principal-
mente venezolanos); y 
71,2 millones, desplazados 
dentro de sus países.

– De estos últimos, 62,5 
millones eran desplazados 
por conflictos y violencia 
y 8,7 millones debido a de-
sastre.

– Hay 169 millones de 
trabajadores migrantes en 
el mundo.

-Las remesas interna-
cionales sumaron 831 mil 
millones de dólares en 2022 
(último año con datos com-
pletos) y la gran mayoría 
(647 mil millones) fueron 
destinados a países de in-
gresos bajos y medianos.

– India, México, China, 
Filipinas y Egipto fueron 
-en orden descendiente- 
los países que recibieron 

más volúmenes de reme-
sas, con una fuerte ventaja 
de India sobre el resto tras 
haberse convertido en el 
primer país que ha reci-
bido más de 100 mil millo-
nes de dólares anuales.

– El corredor migrato-
rio de México a los Es-
tados Unidos es el más 
grande del mundo, con 
cerca de 11 millones de 
personas y hasta ahora le 
seguía en importancia el 
que se extiende de Siria 
a Turquía (con casi 4 mi-
llones de personas), pero 
la caída del régimen re-
presor de Bachar Al Asad 
hace muy previsible cam-
bios importantes en los 
movimientos migratorios 
desde y hacia Siria.

– Se estima que alre-
dedor de 40 por ciento de 
todos los migrantes en el 
mundo han nacido en Asia 
y de ellos la mitad proviene 
de seis países (India, China, 
Bangladesh, Pakistán, Fili-
pinas y Afganistán).

Las autoridades del departa-
mento francés de Mayotte, 
ubicado en el océano Índico, 
entre Madagascar y Mozam-
bique, elevaron a al menos a 
31 la cifra de fallecidos por 
el paso del virulento ciclón 
Chido, si bien se estima que 
el balance siga aumentando 
a medida que continúa la 
búsqueda de víctimas.

La situación en el archi-
piélago francés de Mayotte, 
que recibirá el jueves la vi-
sita del presidente de Fran-
cia, seguía siendo muy com-
plicada el miércoles por la 
falta de agua y comida.

Según cifras provisiona-
les, el ciclón causó 31 muer-
tos y mil 373 heridos.

Los habitantes de los ba-
rrios más pobres de la capital, 
Mamoudzou, intentaban el 
miércoles reparar sus casas.

“Poco a poco estamos po-
niendo en marcha los ser-
vicios a medida que logra-
mos limpiarlos”, dijo a AFP 
el director del CHM, Jean-
Mathieu Defour, el principal 
hospital del archipiélago.

Las autoridades prome-
tieron instalar un hospital 
de campaña con cien camas.

El presidente de Francia, 
Emmanuel Macron, viajará el 
jueves a Mayotte donde tiene 
previsto visitar a los pacien-
tes del hospital y uno de los 
vecindarios más afectados. El 
avión presidencial también 
llevará cuatro toneladas de 
ayuda alimentaria y sanita-
ria así como socorristas.

El ciclón Chido, el más in-
tenso que pasó por Mayotte 
en 90 años, alcanzó vientos 
de más de 220 kilómetros 
por hora. Alrededor de un 
tercio de la población del 
archipiélago tiene viviendas 
precarias, ahora destruidas. 

Para evitar saqueos, desde 
el martes rige un toque de 
queda entre las 22 y las 4 
horas, hora local, supervisado 
por unos 2 mil policías. 

Tras azotar Mayotte, el 
ciclón Chido tocó tierra en 
Mozambique, donde murie-
ron al menos 45 personas y 
500 resultaron heridas. 

Son más de 30 
los muertos en 
Mayotte tras paso 
del ciclón Chido

EUROPA PRESS Y AFP

PARÍS

Una de cada treinta personas 
son migrantes, revela la OIM
EFE

GINEBRA

▲ El corredor migratorio de México a EU es el más grande del mundo, con cerca de 11 millones de personas. Foto Ap
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La Agencia de Protección 
Ambiental (EPA, por sus siglas 
en inglés) aprobó el miérco-
les dos solicitudes de Califor-
nia para impulsar normas 
estrictas sobre las emisiones 
de vehículos, entre ellas, una 
regla destinada a prohibir la 
venta de autos nuevos impul-
sados por gasolina en el estado 
para 2035. Es probable que el 
gobierno entrante del presi-
dente electo, Donald Trump, 
intente revertir la acción.

La norma de California 
es más estricta que una re-
gla federal adoptada este 
año que endurece los es-
tándares de emisiones, 
pero no exige la venta de 
vehículos eléctricos.

La EPA dijo que, en su re-
visión, encontró que los opo-
sitores a las dos exenciones 
no cumplieron con su obli-
gación legal de demostrar 
cómo la regla de vehículos 
eléctricos o una medida se-
parada sobre vehículos pesa-
dos era incongruente con la 
Ley Federal de Aire Limpio.

“Desde hace mucho tiempo, 
California tiene autoridad para 
solicitar a la EPA exenciones 
que protejan a sus residentes 
de la peligrosa contaminación 
del aire proveniente de fuentes 
móviles, como autos y camio-
nes”, dijo en un comunicado 
el administrador de la EPA, 
Michael Regan. “Las acciones 
de hoy siguen el compromiso 
de la EPA de asociarse con los 
estados para reducir emisiones 
y actuar ante la amenaza del 
cambio climático.”

Aun así, es probable que 
la exención dure poco. El 
presidente electo, Donald 
Trump, ha dicho que ac-
tuará para revocar todas 
las exenciones de California 
como parte de un enfoque 
amigable con la industria, 
que incluye aumentar la 
producción de combusti-
bles fósiles y derogar partes 
clave de una importante ley 
climática de 2022.

Trump rescindió la au-
toridad de California so-
bre emisiones en 2019, 
solo para que su decisión 
fuera revertida tres años 
después por la EPA de Bi-
den, que restituyó la auto-
ridad del estado en 2022.

Cualquier esfuerzo del 
nuevo gobierno probable-
mente generará un nuevo 
conjunto de desafíos legales 

que podrían retrasar cual-
quier acción.

El gobernador demó-
crata, Gavin Newsom, que 
a menudo alardea del lide-
razgo de California en la 
política climática, dijo que 
la aprobación de la regla de 
autos limpios avanzados 
por parte de la EPA fue un 
voto de confianza a los lo-
gros de California respecto 
a “proteger a nuestra gente 
limpiando nuestro aire y re-
duciendo la contaminación.”

“Los detractores, como 
el presidente electo Trump, 
preferirían aliarse con la in-
dustria petrolera y no con 
los consumidores y los fa-
bricantes de automóviles 
estadunidenses, pero Cali-
fornia seguirá fomentando 
nuevas innovaciones en el 
mercado”, dijo Newsom.

Ford, Honda, Volkswa-
gen y otros grandes fabri-
cantes de automóviles ya 
cumplen con los estándares 
actuales de emisiones de 
California, pero algunas im-
portantes empresas automo-
trices cuestionaron la más 
reciente exención de la EPA.

La mayoría de los es-
tados de tendencia demó-
crata que han adoptado las 
reglas de California — agru-
pados a lo largo de la costa 
oeste y en el noreste — no 
tienen un nivel de ventas 
de vehículos eléctricos que 
se acerque al 35 por ciento 
requerido el próximo año, 
y es poco probable que 
cumplan con el objetivo de 
100 por ciento para 2035, 
según la Alianza para la In-
novación Automotriz, un 
gran grupo de la industria.

California podrá prohibir venta de autos 
nuevos de gasolina para 2035, dice la EPA
AP

WASHINGTON

A punto de concluir, el 2024 
será el año más cálido jamás 
registrado, con una anomalía 
térmica a nivel global que por 
primera vez supera 1.5 grados 
de media respecto a la era 
preindustrial tras dejar una 
serie de desastres climáticos: 
desde asfixiantes olas de ca-
lor, hasta huracanes, lluvias 
torrenciales, sequías, incen-
dios e inundaciones mortales.

Las catástrofes climáti-
cas han inmortalizado este 
año estampas inéditas como 
las lluvias torrenciales en el 
desierto del Sáhara en Ma-
rruecos tras el verano o las 
trágicas inundaciones de di-
mensiones nunca vistas en 
la ciudad española de Valen-
cia (este), a orillas del Medite-
rráneo, a finales de octubre, 
con más de 220 muertos.

Este mar en el sur de Eu-
ropa y norte de África, que se 
calienta mucho más rápido 
que el resto y alcanzó tempera-

turas en torno a 30 grados du-
rante el verano, con registros 
récord, se trata de una bomba 
de relojería, según los expertos, 
para la instigación de danas o 
gotas frías con lluvias torren-
ciales como las de Valencia.

La sequía por las altas tem-
peraturas junto con episodios 
frecuentes sin lluvias están 
dejando un impacto sin pre-
cedentes en el mundo, desde 
Asia, hasta el resto de con-
tinentes, incluida Europa, y 
especialmente África, donde 
la falta de agua causa estra-
gos, y en sudamérica la selva 
amazónica se deshidrata.

El verano más calu-
roso en el planeta

El verano de 2024, con va-
rios récords de altas tem-
peraturas siguiendo la ten-
dencia de los últimos años, 
ha sido el más caluroso en 
el planeta desde que hay re-
gistros, según los datos del 
programa europeo Coperni-
cus, referente mundial en 
monitorización climática.

Registran este 2024 como el año más 
cálido; deja serie de desastres: expertos
EFE

MADRID

▲ Este verano superó varios récords de altas temperaturas, ha sido el más caluroso. Foto Ap
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Un paciente fue hospitali-
zado por presentar un caso 
grave de gripe aviar en el 
estado de Luisiana, en Esta-
dos Unidos, informaron este 
miércoles los Centros para el 
Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC).

Las autoridades registran 
un total de 61 casos de con-
tagios por gripe aviar en Es-
tados Unidos, pero todos los 
demás han sido leves.

El nuevo paciente estuvo 
expuesto a aves enfermas y 
muertas en una granja.

Los detalles del caso, con-
firmado el viernes, no han 
sido revelados y se desco-
noce su pronóstico.

La secuenciación gené-
tica reveló que el virus 
H5N1 en el paciente per-
tenecía al genotipo D1.1, 
detectado recientemente 
en aves silvestres y de 
corral en Estados Unidos, 
así como en personas en 
el estado de Washington, 
sumada la provincia ca-
nadiense de la Columbia 
Británica.

El genotipo D1.1 difiere 
del B3.13, identificado en 
vacas lecheras y que ha 
desatado algunos brotes en 
aves de corral y personas 
con síntomas leves como 
conjuntivitis.

Un puñado de casos en 
seres humanos en Estados 
Unidos no provienen de un 
contacto con un animal, 
pero las autoridades sanita-

rias estiman que es dema-
siado pronto para sugerir 
una transmisión de persona 
a persona.

Los CDC consideran que 
el riesgo para el público en 
general es bajo.

En marzo se informó por 
primera vez de un brote de 
gripe aviar altamente pató-
gena o H5N1 en varios es-
tados.

Reportan en EU el primer caso grave 
de gripe aviar H5N1 en seres humanos
El paciente registrado estuvo expuesto a aves enfermas y muertas en una granja

AFP

WASHINGTON

El tribunal de Aviñón, al 
sureste de Francia, dictará 
este jueves sentencia en el 
histórico macrojuicio sobre 
las violaciones bajo sumi-
sión química a Gisèle Peli-
cot, con penas que pueden 
llegar hasta los 20 años para 
cada uno de los 51 acusados.

La Fiscalía pidió el pa-
sado 27 de noviembre hasta 
650 años de prisión por el to-
tal de los delitos, que inclu-
yen tanto violaciones como 
agresiones sexuales contra 
la víctima, de 72 años, con-
vertida en un símbolo fe-
minista mundial por decidir 
que el juicio fuera público 
“para que la vergüenza cam-
bie de bando”.

La mayor pena solici-
tada, de 20 años (la máxima 
contemplada por la ley 
en Francia), es para su ex 
marido y cerebro del plan, 
Dominique Pelicot, de 72 
años, quien desde el inicio 
del proceso reconoció todos 
los hechos y aseguró que su 
fantasía era “someter a una 
mujer insumisa”.

Él abusó de ella y la puso 
en peligro de muerte de 
2011 a 2020, drogándola e 
invitando a otros hombres a 
que la violaran.

Otro de los acusados, 
Jean-Pierre Maréchal, ad-
mitió en el juicio los delitos 
aunque jamás tocó a Gisèle 
Pelicot, sino que replicó los 
métodos del principal acu-
sado con su propia esposa, 
quien también fue violada 
bajo los efectos de los ansio-
líticos por ambos hombres.

La menor pena solicitada 
por la Fiscalía, de cuatro años, 

es para otro hombre que está 
acusado de agresión sexual, 
sin cargos de violación.

El resto, con edades com-
prendidas de los 27 a los 74 
años, se enfrentan a solicitu-
des de condenas que van de 
los 10 a los 20 años de cárcel 
por violación agravada.

“Habrá un antes y un 
después”, aseguró durante 
las vistas la fiscal del tribu-

nal penal de Aviñón Laure 
Chabaud, sabedora de la 
importancia de este juicio. 
Por ello, pidió una “concien-
ciación real y profunda so-
bre la noción de consenti-
miento” para los acusados 
y también para la sociedad.

De hecho, en Francia el 
Código Penal define la vio-
lación como “cualquier acto 
de penetración sexual de 

cualquier tipo o cualquier 
acto buco-genital cometido 
contra otra persona” me-
diante “violencia, obligación, 
amenaza o sorpresa”. La no-
ción de consentimiento no 
aparece en el ordenamiento 
jurídico francés y para que se 
tipifique el delito de violación 
debe haber penetración.

Por eso mismo las estra-
tegias de varias defensas se 
basaron en tratar de elabo-
rar argumentos enrevesados 
sobre qué prácticas sexuales 
desarrollaron sus acusados.

Las pruebas de todos los 
delitos están en los miles de 
vídeos y fotos que realizó 
el propio violador confeso 
Dominique Pelicot.

Los hechos que se juzgan 
ocurrieron entre 2011 y 2020, 
primero en la región de París 
y, a partir de 2013, en la casa 
a la que los Pelicot se muda-
ron al jubilarse, situada en 
Mazan, un pueblo de 6 mil 
habitantes cerca de Aviñón.

Dominique Pelicot con-
tactaba a decenas hombres 
en internet y los invitaba a 
su domicilio, una vez que 
había drogado a su mujer 
con grandes dosis de an-
siolíticos, que la dejaban 
incosnciente y cerca del 
coma, según los expertos. El 
principal acusado registraba 
esas violaciones, descubier-
tas en 2020 por la policía.

Sentencia del caso Pelicot se dictará este jueves 
con penas que pueden llegar a los veinte años

EFE

AVIÑÓN

▲ La Fiscalía pidió el 27 de noviembre hasta 650 años de prisión por el total de los delitos, que 
incluyen tanto violaciones como agresiones sexuales contra la víctima de 72 años. Foto Reuters
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Hasta pareció exabrupto,

mas en ley viene consigna:

que la vivienda sea digna,

sin Infonavit corrupto
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¡BOMBA!

U k’iimbesa’al u yutsil yéetel 
ba’axo’ob ku taal tu pach 
migracióne’ leti’ u chuunil te’el 
u k’iinil Día Internacional del 
Migrante, u jaatsil kaaj tu’ux 
oka’an juntúul ichil lalaj 30 máak 
ti’ yóok’ol k’aab, je’el bix a’alanil 
tumen internacional múuch’kabil 
ku meyaj ti’al u yutsil políticas ku 
kaxtik ka úuchuk tsoola’abil, tu 
beel yéetel xma’ sajbe’entsilil. 

Le noj k’iina’, k’a’ajsab jo’okjeak 
miércoles, yéetel jets’a’ab tumen 
Asamblea General de Naciones 
Unidas tu ja’abil 2000 ti’al u 
chíikbesa’al talamilo’ob yéetel jela’an 

ba’alo’ob ku yantal u máansik táanxel 
kaajil máako’ob, tumen yaan jejeláas 
ba’alo’ob ku chíikpajal je’el bix beyka’aj 
náajal taak’in yéetel geopolítica tak 
ba’alo’ob je’el bix u k’éexel tak u máan 
k’iin yóok’olal cambio climático.

Lela’ jayp’éel xookolo’ob yéetel 
datos k’a’anan yóok’olal táanxel 
kaajil máako’ob, jch’a’ab ti’ u 
tsoolil meyaj 2024 ti’ u mola’ayil 
Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM):

– U 3,6 % ti’ u kaajil yóok’ol 
kaabe’ kuxa’an ti’ jump’éel noj lu’um 
yaanal ti’le tu’ux síijo’. Lelo’ u k’áat 
u ya’alej kex 281 miyoonesil máak. 

Ti’ lelo’obo’ 135 miyoonese’ ko’olel, 
yéetel 146 miyoonesile’ xiib. 

– Le beyka’aj je’elo’ ts’o’ok u ya’abtal 
84 % ti’ le ts’ook treinta ja’abo’ob.

– 10,1 % ti’ le táanxel kaajilo’obo’ 
paalal, lelo’ kex 28 miyoonesil. 

– Kex 8 mil 500 táanxel kajil 
máake’ jkíim wa jsa’at tu ja’abil 2023 
ka’alikil táan u kaxtik u bino’ob tak 
uláak’ táanxel lu’um. 

– Ichil ts’ook datos ojéelta’ane’, kex 
117.1 miyoonesil máak ku máansik 
desplazamiento forzoso, yéetel ti’ le 
je’elo’obo’ 35.3 miyoonese’ refugiados, 
beyxan 5.4 miyoonese’ u k’áatmajo’ob 
asilo; 5.2 miyoonese’ luk’a’an tu 

lu’umil yéetel unaj u kaláanta’alo’ob 
(u ya’abile’ venezolanos); yéetel 71.2 
miyoonese’, desplazartano’ob láayli’ 
ichil u lu’umilo’obe’. 

– India, México, China, Filipinas 
yéetel Egipto leti’e’ lu’umo’ob tu’ux maas 
jach k’ama’ab remesas, tu’ux jach chíikpaj 
India yóok’ol u maasilo’obe’ tumen leti’e’ 
yáax lu’um tu k’amaj maanal 100 mil 
miyoonesil dólares lalaj ja’ab. 

– U bejil táanxel lu’umil máak 
yaan México tak Estados Unidose’ 
leti’e’ maas nojoch yaan yóok’ol 
kaab, tumen yaan kex 11 miyoonesil 
máak, ts’o’oke’ tak walkila’ tu paache’ 
ti’ yaan le ts’a’aban Siria tak Turquía. 

Ti’ lalaj 30 máako’obe’, juntúul táanxel kajili’; 
k’iimbesa’ab u k’iinil tu’ux ku k’a’ajsa’al u páajtalilo’ob
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